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BRAGA ESPROMINHO ACOLHE PROJECTO ‘EMOROBOTICS’

CASOS DO DIA COLISÃO OCORREU EM STA. LUCRÉCIA DE ALGERIZVIANA DO CASTELO 
Aprovado concurso 
para a concessão 
de transportes 
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BRAGA 
| Redacção |  

 
Um jovem de 19 anos morreu 
ontem, ao início da tarde, quan-
do a viatura em que seguia cho-
cou com um camião do lixo. O 
acidente aconteceu por volta das 
13.15 horas, na Estrada Nacio-
nal 103, na União de freguesias  
de Santa Lucrécia de Algeriz e 
Navarra.  

Depois da colisão, o automóvel 
acabou por ficar virado de lado. 

A vítima era residente na fre-
guesia de Geraz do Minho, no 
concelho da Póvoa de Lanhoso. 

O adjunto de comando dos 
Bombeiros Sapadores de Braga  
(BSB) indicou ao Correio do 
Minho que o alerta foi recebido 
às 13.18 horas, via Centro de 
Orientação de Doentes Urgentes 
(112).  Para o local foram envia-
dos 10 elementos dos BSB 
apoiados por duas três viaturas 
(uma ambulância de socorro, 
uma viatura de desencarcera-
mento e outra de transporte de 
cadáveres). No local esteve tam-
bém uma equipa do INEM e ou-
tra da Viatura Médica de Emer-
gência e Reanimação (VMER). 

À chegada das equipas de so-
corro, o jovem estava em para-
gem cárdio-respitórias pelo que 
foram feitas manobras de reani-
mação. O óbito acabaria, no en-
tanto, por ser declarado no local 
pelo médico da VMER.    

O corpo foi transportado pelos 
BSB para o gabinete do Instituto 
de Medicina Legal do Hospital 
de Braga.  

As causas do acidente ainda 
são desconhecidas e estão a ser 
investigadas pelos elementos do 

Núcleo de Investigação Crimi-
nal de Acidentes de Viação (NI-
CAV) do Destacamento de Trân-
sito do Comando Territorial de 
Braga da GNR. O Destacamento 
de Trânsito da GNR de Braga re-
gistou o acidente.  

Choque com camião do lixo 
matou jovem de 19 anos 

ACIDENTE aconteceu na Estrada Nacional 103 (Braga - Póvoa de Lanhoso), na União de Freguesias de 
Santa Lucrécia de Algeriz e Navarra. Vítima residia em Geraz do Minho, na Póvoa de Lanhoso. 

NUNO CERQUEIRA/E24 

Acidente envolveu um camião do lixo e um automóvel
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MAU TEMPO 
| Redacção |  

 
O mau tempo que se está a fazr 
sentir no Minho causou várias 
quedas de árvores. 

Ontem, às primeiras horas da 
manhã, uma árvore caiu em ci-
ma de um carro, na Rua Padre 
Cruz, em Maximinos (Braga), 
obrigando à intervenção dos 
Bombeiros Sapadores de Braga. 

A árvore acabaria por ser re-
movida pelos serviços de jardins 
da Câmara Municipal de Bra- 
ga.  

Na Póvoa de Lanhoso, mais 
concretamente na freguesia de 
Geraz do Minho, a queda de 
uma árvore, pelas 14.10 horas, 
obrigou à intervenção dos Bom-
beiros Voluntários da Póvoa de 
Lanhoso.  

Em Vila Verde caiu uma àrvore 
na União de Freguesias de Es-
queiros, Nevogilde e Travassós. 
estiveram no local os Bombeiros 
Voluntários de Vila Verde. 

Em Viana do Castelo, uma àr-
vore caiu no centro da cidade 
atingindo algumas viaturas. Não 
há vítimas a lamentar.  

Várias ocorrências registadas em Braga e Viana do Castelo 

Mau tempo causou quedas 
de árvores em todo o Minho

Póvoa de Lanhoso 
Material apreendido 
em caso de furto  
a residência 
Um homem de 21 anos foi cons-
tituido arguido por furto em resi-
dência.  
Militares do  Núcleo de Investi-
gação Criminal do Destacamento 
Territorial da Póvoa de Lanhoso 
efectuaram buscas numa resi-
dência daquele concelho e 
apreenderam um telemóvel, um 
par de ténis (sapatilhas) e as 
chaves de um carro. O material 
tinha sido furtado e estava ava-
liado em 1200 euros.  
Os factos foram comunicados ao 
Tribunal da Póvoa de Lanhoso. 
 
Fafe 
Descarga poluente no 
ribeiro do Parque de 
Lazer da Várzea Cova 
A Polícia Municipal de Fafe de-
tectou uma descarga poluente 
no ribeiro que atravessa o Par-
que de Lazer de Várzea Cova.  
O caso configura a prática de um 
crime ambiental e já foi comuni-
cado ao Ministério Público, 
Agência Portuguesa do Ambien-
te, Inspeção Geral da Agricultura, 
do Mar, do Ambiente e do Orde-
namento do Território e Direção 
Geral de Energia e Geologia. 
A água do ribeiro corria com cor 
barrenta e turva.  
Uma averiguação no local permi-
tiu aferir que junto aos tanques 
da pedreira da Lapela havia ves-
tigios que indiciam uma descar-
ga poluente.  
 
Barcelos 
Despiste em Vila 
Frescaínha S. Pedro  
fez um ferido ligeiro 
 
O despiste de um automóvel, 
ontem à tarde, na freguesia de 
Vila Frescaínha S. Pedro causou 
um ferido ligeiro. 
 O acidente aconteceu na Estrada 
Nacional 103-1.  
A vítima foi socorrida pelos 
Bombeiros Voluntários de 
Esposende e foi transportada ao 
Hospital de Barcelos.  
A via esteve cortada ao trânsito 
durante as operações de socorro.     

§breves

ROSA SANTOS   

Bombeiros e Câmara de Braga removeram àrvore na Rua Padre Cruz 



ERASMUS+ 
| Joana Russo Belo |  

 
O que tem em comum a robótica 
e as emoções? E como podem 
melhorar o processo educacio-
nal? A resposta está patente no 
projecto ‘EMOROBOTICS - um 
estudo transversal sobre diferen-
tes culturas, sistemas educacio-
nais e populações’, que foi con-
cebido para explorar a inter- 
secção entre tecnologia e robóti-
ca com a finalidade de aumentar 
a produção de emoções positivas 
nos alunos no processo de ensi-
no-aprendizagem.  

Projecto internacional, no âm-
bito do Erasmus+, envolve seis 
países europeus - Portugal, Itá-
lia, Roménia, Países Baixos, Li-
tuânia e Turquia, este último co-
mo coordenador geral, e tem 
como principal objectivo pro-
mover uma maior igualdade 
educacional com o recurso à ro-
bótica, com foco no respeito pe-
las diferenças culturais, religio-
sas, linguísticas, nacionais e 
características individuais de ca-
da um dos participantes. 

Desenvolvido durante um pe-
ríodo de dois anos, o projecto 
caminha para a recta final e a  
ESPROMINHO é o palco, du-
rante esta semana, do último en-
contro de mobilidade, acolhendo 
cerca de 50 participantes, entre 
alunos e professores, em repre-
sentação da Turquia (Arkas Bi-
lim ve Sanat Merkezi e Hacette-
pe Üniversitesi), Roménia (Aso- 
ciatia Societatea Romana de 

Educatie Nutritionala), Itália 
(Liceo Scientifico Statale ‘Marie 
Curie’), Países Baixos (Drawing 
to Health) e Lituânia (Radvilis-
kio Lizdeikos gimnazija). 

“É um projecto que tem vindo 
a ser desenvolvido nos últimos 
dois anos e que está relacionado, 
essencialmente, com a intersec-
ção entre as áreas da ciência e da 
matemática. Existiram várias 
mobilidades e para os alunos o 
foco tem sido o desenvolvimen-
to de abordagens criativas sobre 
a utilização das tecnologias, par-
ticularmente da robótica e da 
programação, para que possam, 

não só desenvolver as suas com-
petências neste domínio, mas 
também perspectivarem como 
pode ser o dia de amanhã na uti-
lização destas mesmas tecnolo-
gias em diferentes campos ou 
área de actividade”, explicou  
António Teixeira, director peda-
gógico da ESPROMINHO, lem-
brando que, por exemplo, na vi-
sita à Lituânia “fizeram exercí- 
cios engraçados com os alunos a 
perspectivar aquilo que podia 
ser a organização de uma cidade 
de futuro”.  

Considerando que as emoções 
sempre desempenharam um pa-

pel fundamental no processo de 
ensino-aprendizagem, António 
Teixeira refere que o projecto 
pretende dotar os participantes 
“com os conhecimentos e ferra-
mentas para usar a tecnologia e a 
robótica como meio de transmi-
tir conteúdo educacional”, pro-
movendo o uso de emoções po-
sitivas que auxiliem os estu- 
dantes a atingir os objectivos. 

“Ao longo destes dias, os alu-
nos têm estado a trabalhar com a 
programação de pequenos dis-
positivos electrónicos para con-
ceber artefactos e dispositivos 
que melhorem a vida do quoti-

diano, como abrir e fechar um 
portão de uma garagem, abrir e 
fechar persianas, melhorar con-
dições térmicas dentro de um 
determinado ambiente e depois 
também o salto para o que pode-
ria ser a utilização dos robots na 
descodificação das emoções. 
Podermos ter um robot que des-
cobrisse se estamos mais con-
tentes ou menos contentes, por 
exemplo, lendo aquilo que é o 
código de cor do vestuário que 
utilizamos. Se utilizamos cor 
mais escura, está mais triste ou 
tem uma conotação mais for-
mal”, rematou o director.

ESPROMINHO acolhe 
participantes do projec-
to ‘EMOROBOTICS’, que 
promove igualdade 
educacional através das 
emoções e robótica.

JOANA RUSSO BELO 
ESPROMINHO acolhe cerca de 50 participantes do projecto internacional ‘EMOROBOTICS’, que promove igualdade educacional através do uso das emoções e da robótica

Durante esta semana,  
a ESPROMINHO acolhe  
cerca de 50 participantes 
do projecto internacional 
‘EMOROBOTICS’, no âm-
bito do Erasmus+, 
envolvendo seis países 
europeus: Portugal, Itália, 
Roménia, Países Baixos, 
Lituânia e Turquia.

+ destaque

Como explorar emoções 
através da robótica
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ERASMUS+ 
| Joana Russo Belo |  

 
É um passo significativo em di-
recção a uma educação mais 
igualitária. Onde a tecnologia e 
as emoções se combinam para 
criar experiências de aprendiza-
gem enriquecedoras. Estimular a 
participação dos estudantes nas 
salas de aulas e tornar o proces-
so de ensino mais atraente e en-
volvente - o designado active 
learning - é um dos desígnios do 
projecto ‘EMOROBOTICS’ e, 
volvidos dois anos da imple-
mentação, nos seis países envol-
vidos o balanço é positivo.  

“Neste projecto sobre Emo-
tions e Robotics, tentamos ver 
como é que a robótica pode me-
lhorar todos os ensinos do pro-
cesso aprendizagem e motivar 
os alunos para chegarem mais 
além dentro da escola do século 
XXI relacionado com as novas 
tecnologias, com a sala de aula 
mais activa e dinâmicas diferen-
tes no processo de ensino apren-
dizagem”, sublinhou o coorde-
nador Adelino Aguiar. 

Nesta última semana de mobi-
lidade, os 27 alunos de quatro 
países - Portugal, Itália, Lituânia 
e Turquia - “iniciaram activida-

des de robótica para o desenvol-
vimento de hardwin, software, 
resolução de problemas e tam-
bém desenvolvimento de soft 
skils, como empatia, a língua, 
inteligência emocional, compe-
tências que são muito importan-
tes na escola do século XXI, que 
é uma escola voltada para as no-
vas metodologias de ensino”, 
frisou o responsável, dando con-
ta de que o grupo vai ter ainda a 
oportunidade de visitar o Labo-
ratório de Automação e Robóti-
ca da Universidade do Minho. 

Ao longo do projecto de dois 
anos, estiveram envolvidos nas  
mobilidades mais de 80 alunos e 
todos os participantes “aumenta-
ram o desenvolvimento social e 
emocional através da robótica”. 

Segundo Adelino Aguiar, “al-
gumas turmas estão a utilizar es-

te novo processo de trabalhar 
com a robótica” e “o que pode-
mos averiguar é que os alunos 
têm melhores resultados, os pro-
fessores sentem-se também mui-
to mais motivados em trabalhar 
com eles e as dinâmicas que são 
criadas dentro da sala de aula 
são dinâmicas de conhecimento 
activo, que é o que eles normal- 
mente gostam”. “Muitos deles 
conseguiram melhorar as notas e 
classificações, principalmente 
nas áreas de STEAM Science, 
Technology, Engineering, Arts, 
Mathematics, a demanda do sé-
culo XXI”, frisou. 

Na comitiva que está em Bra-
ga, destaque para Piet Kommers, 
dos Países Baixos, professor da 
UNESCO e referência mundial.  
“A sociedade avança muito rápi-
do, se pensarmos sobre as cida-
des inteligentes, robótica ou in-
teligência artificial é incrível e, 
tradicionalmente, a educação se-
gue a sociedade, mas o que ve-
mos nos nossos dias, quando fa-
lamos em conflitos, educação 
para a paz e multiculturalidade, 
é que a educação também preci-
sa de desempenhar um papel ac-
tivo e até ser pioneira na transi-
ção que ocorrerá na sociedade”, 
apontou o catedrático. 

“Alunos têm melhores resultados  
e os professores sentem-se mais motivados” 
PROJECTO ‘EMOROBOTICS’ foi desenvolvido nos últimos dois anos envolvendo seis países e o balanço é bastante positivo. 
Adelino Aguiar, coordenador pedagógico da ESPROMINHO, destaca as vantagens deste novo processo de trabalhar com a robótica.

JOANA RUSSO BELO 

Director pedagógico, António Teixeira, e coordenador do projecto, Adelino Aguiar, com os representantes dos seis países envolvidos
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lll 
“É a primeira vez que venho a Portugal, estou a gostar 
bastante, apesar da chuva. Adorei a experiência que tivemos 
em Itália ao longo do projecto e estou a amar esta experiência 
agora aqui em Braga. As actividades são espectaculares e 
estou a gostar bastante. Já conhecia duas raparigas que 
tinham estado em Itália. É uma oportunidade para 
aprendermos, fazermos mais amigos e partilharmos 
experiências. Recomendo a toda a gente participar.” 

Aurora Itália

lll 
“Já é a segunda vez que participo no programa, participei, no 
ano passado, com mais seis colegas numa mobilidade na 
Lituânia neste projecto de robótica e foi uma experiência 
muito interessante, aprendemos mais coisas sobre robótica e 
gostei muito. Esta semana está a ser muito bom, estamos a 
rever caras que conhecemos na Lituânia e estamos a aprender 
mais sobre robótica, a ajudar os colegas a perceberem mais 
sobre a matéria e está a ser uma experiência incrível. É um 
projecto interessante para darmos a conhecer o nosso percur-
so, as matérias que aprendemos, partilhamos conhecimento e 
isso é muito bom. Ajuda no nosso crescimento.”  

Afonso Braga

Piet Kommers, da 
delegação dos Países 
Baixos, é uma referência 
mundial e integra a 
comitiva no âmbito do 
projecto EMOROBOTICS’.

+ destaque
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BRAGA 
| Miguel Viana |  

 
Promoção da Leitura e das Lite-
racias, Cidadania, Diversidade e 
Inclusão, Preservação do Patri-
mónio Imaterial e da Memória e 
Formação e Capacitação, são os  
eixos principais que compõem o 
o Plano Anual de Actividades da 
Rede de Bibliotecas de Braga, 
apresentado ontem na Biblioteca 
Lúcio Craveiro da Silva.  

A sessão contou com a presen-
ça da veredora da Educação da 
Câmara Municipal de Braga. 
Carla Sepúlveda destacou que o 
objectivo é captar novos públi-
cos e criar hábitos de leitura. “A 
biblioteca é um sítio acolhedor e 
agregador de silêncios, leituras e 
descobertas. Através do livro 
podemos educar para a cidada-
nia e para o saber ser. Na biblio-
teca não há idade. É um es-     
paço aberto”, disse Carla Sepúl-
veda. A vereadora da Educa-  
ção apontou ainda que o Plano 
Anual de Actividades da Rede 
de Bibliotecas de Braga “reflec-
te-se no que pretendemos que o 
nosso território seja: inclusivo, 
intergeracional, integrador, res-
peitador da diferença” e que “vai 

ao encontro das reais necessida-
des da comunidade educativa”.   

Todos os anos, a Câmara Mu-
nicipal de Braga contribui com 
cerca de seis mil livros para a 
Rede de Bibliotecas de Braga, 
de forma a tornar as bibliotecas 
escolares mais apelativas. 

A coordenadora inter-conce-
lhia da Rede de Bibliotecas Es-
colares, Raquel Ramos, afirmou 

que o Plano Anual de Activida-
des da rede de Bibliotecas de 
Braga é “um projecto inovador 
que demonstra que o trabalho 
em rede é necessário. O trabalho 
realizado serve de referência a 
nível nacional”. 

Coube a Aida Alves, directora 
da Biblioteca Lúcio Craveiro da 
Silva, apresentar detalhadamen-
te o plano. No eixo 1 (Promoção 

da Leitura e das Literacias), Ai-
da Alves destacou os Escritores 
do Minho, que este ano homena-
geiam José Manuel Mendes. 
“Este ano foi seleccionado pelo 
Agrupamento de Escolas de Ma-
ximinos o escritor José Manuel 
Mendes. Será homenageado em 
todas as escolas, do primeiro cí-
clo ao secundário, por estar as-
sociado a Abril e à Liberdade”, 

indicou Aida Alves.  
No Eixo 3 (Preservação do Pa-

trimónio Imaterial e da Memó-
ria), o destaque vai para o Tru-
buto aos Autores Locais, espe- 
cialmente para Maria do Céu 
Nogueira, que vai dar o nome à 
biblioteca da Escola da Sé. 

 O plano inclui ainda referên-
cias ao concurso intermunicipal 
de leitura do Cávado,  e às Leitu-
ras Andantes (Eixo 1); ao bul-
lying, à comunicação inclusiva e 
acessibilidade (Eixo 2), aos mu-
seus e documentários (eixo 3) e 
às acções de formação e boas 
práticas (Eixo 4), entre outros te-
mas. 

Rede de Bibliotecas de Braga  
apresentou plano de actividades inclusivo  
DOCUMENTO abrange várias acções em quatro eixos (Promoção da Leitura e das Literacias; Cidadania, Diversidade e Inclusão; 
Preservação do Património Imaterial e da Memória; e Formação e Capacitação) para captar mais públicos para as bibliotecas.   

ROSA SANTOS  

Vereadora da Educação, Carla Sepúlveda, e Raquel Ramos destacaram a importância das bibliotecas escolares 

lll 
“A biblioteca é um sítio 
acolhedor e agregador  
de silêncios, leituras  
e descobertas. Através  
do livro podemos educar 
para a cidadania e para  
o saber ser. Na biblioteca 
não há idade. É um espaço 
aberto.” 

Carla Sepúlveda 
Vereadora da Educação  

da Câmara Municipal de Braga 

ESCOLA EB1 DE S. LÁZARO 
| Miguel Viana |  

 
A Escola EB1 de S. Lázaro pro-
move amanhã, uma sessão de es-
clarecimento sobre alimentação 
saudável com a participação de  
seis médicas internas da Pedia-
tria do Hospital de Braga. 

As médicas vão incentivar as 
crianças a adoptarem uma ali-
mentação saudável. “A escola 
detectou algumas lacunas em 
termos de lanches que os alunos 
trazem de casa. As médicas vão 
à escola falar com os meninos e 

meninas através de jogos, para 
poderem incentivar as crianças a 
comerem alimentos saudáveis. 
Notamos que eles trazem muitos 
alimentos processados e pouca 
fruta e iogurtes”, disse Ana Pau-
la Reis, coordenadora da Escola 
EB1 de S. Lázaro. 

A Escola EB1 de S. Lázaro 
pondera realizar em breve uma 
acçção idêntica com a presença 
dos pais e encarregados de edu-
cação. A iniciativa decorre entre 
as 9.30 horas e as 12 horas e in-
tegra-se na Semana da Alimen-
tação. 

Amanhã, no âmbito do programa 

Médicas pediatras promovem alimentação 
saudável na Escola EB1 de S. Lázaro

ROSA SANTOS  

Ana Paula Reis, coordenadora da escola  

Escolas de Formação 

BOM JESUS

Av. General Norton de Matos, 31- Braga 
Rua José Lopes Silva Granja, 50 - Lomar

Instrutores de Ensino de Condução ▪
TVDE ▪
Mercadorias Perigosas - ADR ▪
Motorista de Pesados (CAM Inicial e Renovação)▪

253 216 446 / 967 570 067  
253 686 310 / 927 450 221

secretaria.bomjesus@hotmail.com  / secretaria.bomjesuslomar@hotmail.com 
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ECONOMIA 
| Redacção |  

 
O Grupo Casais foi distinguido 
com três galardões nos Prémios 
Construir 2023, numa cerimónia 
que teve lugar na passada segun-
da-feira. O CEO do Grupo Ca-
sais, António Carlos Rodrigues, 
recebeu o Prémio Personalidade 
do Ano na categoria Construção. 
O Grupo recebeu ainda o Prémio 
Projecto Público pela requalifi-
cação do tabuleiro inferior da 
Ponte Luiz I, no Porto. O Grupo 
recebeu também o prémio Pro-
jecto Privado pelo hotel B&B 
em Guimarães, o primeiro hotel 
de construção híbrida na Penín-
sula Ibérica, que incorpora o sis-
tema ‘CREE Buildings’, que 
combina a utilização de madeira 
e betão, um dos mais sustentá-
veis actualmente no sector da 
construção, pois permite uma re-
dução da pegada de carbono, a 
diminuição de resíduos e menos 
poluição sonora. 

O Grupo Casais tem vindo a 
ser reconhecido a nível nacional 
e internacional pelo trabalho de-
senvolvido nos diversos merca-
dos onde está presente. Em anos 
anteriores, obteve várias distin-
ções nos Prémios Construir, co-
mo o reconhecimento na catego-
ria de sustentabilidade atribuído 
a projectos específicos e a dis-
tinção como melhor construtora. 

A Cerimónia de Prémios, que 
decorreu em Lisboa, reconheceu 
os melhores do ano nas catego-
rias de Arquitectura, Engenha-
ria, Construção e Imobiliário. 
Estiveram sob avaliação 69 pro-
jectos e 25 empresas, repartidos 
por 20 categorias. Para esta no-
meação, foram avaliados parâ-
metros específicos como: traba-
lho desenvolvido ao longo do 

período de apreciação; capacida-
de de inovação; visibilidade me-
diática; distinções nacionais e 
internacionais e dados estatísti-
cos oficiais. Além das categorias 
sujeitas a votação, foram ainda 
atribuídas quatro distinções, os 
Prémios Personalidade, nas ca-
tegorias: Arquitectura; Engenha-
ria; Construção; e Imobiliário. 

Recorde-se que a Casais foi 
criada a 23 de Maio de 1958 e é 
hoje, uma das maiores empresas 

do sector da construção em Por-
tugal, mantendo o cariz familiar. 
Em 1994, iniciou o processo de 
internacionalização, na Alema-
nha. Actualmente, o Grupo ope-
ra em 17 países: Portugal, Ango-
la, Alemanha, Arábia Saudita, 
Bélgica, Brasil, Espanha, EUA 
(Texas), EAU (Dubai e Abu 
Dhabi), França, Gana, Gibraltar, 
Holanda, Marrocos, Moçambi-
que, Reino Unido, Qatar, mas da 
história constam países como a 
Rússia, o Cazaquistão, a Argélia, 
a China e Cabo Verde.

Três prémios 
destacam 
Grupo Casais 

PRÉMIOS CONSTRUIR distinguiram CEO do Gru-
po como Personalidade do Ano. Reconheceram 
obras na Ponte Luiz I e no hotel B&B Guimarães.
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“Estamos orgulhosos por 
termos sido novamente dis-
tinguidos no sector. É gra-
tificante vermos o reconhe-
cimento do planeamento, 
dedicação, trabalho, inova-
ção e de todos os processos 
que tornam os nossos pro-
jectos reais. Continuaremos 
empenhados em servir os 
clientes e focados em tra-
balhar no objetivo de con-
tribuir para um sector mais 
sustentável, dinâmico e 
inovador.”

Referência no sector 
Distinção reforça 
o posicionamento 
Distinção reforça o posicionamento 
do Grupo enquanto referência no 
sector e junta-se a outros prémios 
que a empresa recebeu em 2023: 
Inovação Produtiva Mobis XUV2023, 
da Mobiliário em Notícia; Excelência, 
da CREE Buildings; Reconhecimento 
de Excelência, pelo Governo de Gi-
braltar; Top 3 das melhores empre-
sas para trabalhar na área da cons-
trução e infraestruturas, do Rand- 
stad Employer Brand Research; 1.º 
lugar na categoria Sustentabilidade 
no Circularidade no Ambiente Cons-
truído, da BUILT Colab e o Prémio de 
Operação Mais Eficiente.

§nota

DR 

António Carlos Rodrigues, CEO do Grupo Casais, foi eleito Personalidade do Ano
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AEMINHO 
| Redacção |  

 
A Associação Empresarial do 
Minho (AEMinho) analisou a 
proposta de Orçamento de Esta-
do (OE) para 2024 e conclui que  
o documento é “pouco ambicio-
so e nada transformador”.  

“Não se faz uma reforma do la-
biríntico sistema fiscal, a anun-
ciada redução no IRS é tímida e 
de pouco alcance, e nada é pro-
posto para estimular a economia 
e investimento das empresas”, 

alerta a AEMinho, em comuni-
cado, dando nota de que o presi-
dente da Direcção, Ricardo Cos-
ta, já entregou ao Governo, na 
pessoa do ministro da Econo-
mia, cinco propostas a serem in-
cluídas no OE 2024.  

A primeira proposta refere-se à 
tributação autónoma. “A tributa-
ção sobre factores produtivos é, 
além de profundamente injusta e 
de difícil entendimento, um fac-
tor de subdesenvolvimento em-
presarial”, sustenta a AEMinho, 
que propõe reduzir a zero a tri-

butação autónoma sobre veícu-
los eléctricos de valor até 62.500 
euros e de veículos diesel até 
50.000 euros, independentemen-
te do número de passageiros dos 
respectivos veículos. Por sua 
vez, aumentar a tributação dos 
restantes veículos acima destas 
condições para 40%. 

Propõe ainda a criação de um 
benefício fiscal, a incidir sobre o 
IRC de 2%, para empresas que 
criem políticas internas de mobi-
lidade colectiva ou verde, alter-
nativas ao uso do automóvel, nas 

deslocações dos seus trabalha-
dores para de e para o local de 
trabalho e na sua própria opera-
ção.  

Outra proposta é a isenção da 
TSU sobre os subsídios de Natal 
e de Férias, para empresas que 
cumpram, cumulativamente, o 
pagamento do 15.º mês previsto 
na proposta de orçamento e au-
mento de 5% dos salários. 

Indexar o alívio fiscal à infla-
ção é outra proposta da AEMi-
nho. O objectivo é disponibilizar 
maior liquidez às famílias utili-

zando, simultaneamente, uma 
medida disciplinadora da despe-
sa pública, ou seja, o Estado ge-
rir melhor recursos, com menos 
disponibilidade financeira. 

Por último, a AEMinho propõe 
a redução dos escalões de IRS a 
quatro, sendo o primeiro isento 
de impostos por se destinar a 
rendimentos no limiar da sobre-
vivência, com incidência de es-
forço de alívio fiscal nas classes 
médias e incidindo a carga fiscal 
nos rendimentos mais elevados 
do último escalão.

AEMinho considera OE 2024 “pouco ambicioso” 

“POUCO ambicioso e nada transformador” - é assim que a AEMinho considera o Orçamento do Estado para 2024, defendendo 
que “os dados previstos para a receita fiscal sugerem que o Governo possuía margem para ser bem mais audacioso”.

MÊS DA MÚSICA 
| Redacção |  

 
Até ao próximo dia 26, vão passar pelo 
Conservatório Bomfim, mais de 500 
crianças do ensino pré-escolar e 1.º ciclo 
das escolas do concelho de Braga para 
participarem nos Concertos Didácticos – 
Histórias com Música. A iniciativa pro-
movida pelo pelouro da Cultura de Braga, 
há cerca de dez anos, é protagonizada por 
professores e alunos do Conservatório 
Bomfim, para os alunos do pré-escolar e 
1.º ciclo das escolas de Braga. 

As crianças do Colégio D. Pedro V abri-
ram esta segunda-feira, mais uma edição 
do Concertos Didácticos, com o espectá-
culo ‘Sinfonia dos Animais’, com grande 
animação, gargalhadas e muita música.  

Para a professora, Diana Serre, “esta é 
uma excelente iniciativa para as crianças 
contactarem com a música e com os ins-

trumentos musicais, porque muitos deles 
não têm a oportunidade para assistir a es-
pectáculos e aqui promove-se o contacto 
com a música, com o espectáculo, com 
todo este ambiente artístico e isso é fan-
tástico para eles”. 

Por sua vez, o director artístico do Con-
servatório Bomfim, Luís Machado, afir-
mou que “somos uma escola de música e 
acreditamos que a música é, de facto, 
muito importante e deve fazer parte da vi-
da de cada cidadão. As histórias com mú-
sica são os nossos concertos didácticos 
anuais que estão feitos num formato para 
as crianças desde o pré-escolar aos alunos 
do primeiro ciclo e a intenção é levar-lhes 
a música mas com histórias”, referiu, 
realçando que esta é também uma oportu-
nidade para os mais novos conhecerem os 
instrumentos. As próximas iniciativas de-
correm amanhã e nos dias 25 e 26, com 
duas sessões diárias às 9.15 e 11 horas.

Conservatório Bomfim 

Concertos Didácticos envolvem  
mais de 500 crianças no mês da música

DR 

Iniciativa destina-se aos alunos do pré-escolar e 1.º ciclo das escolas de Braga
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ECONOMIA 
| Redacção |  

 
Já há data para a abertura oficial 
da nova loja da Mercadona no 
concelho de Braga. A adminis-
tração da cadeia de supermerca-
dos anunciou a data para a inau-
guração do novo supermercado 
que fica localizado na União de 
Freguesias de Real, Dume e Se-
melhe, apontando para o próxi-
mo dia 16 de Novembro, a aber-
tura ao público daquele que é o 
terceiro supermercado da marca 
aberto na cidade. 

Recorde-se que a Mercadona 
chegou à augusta cidade em 
2019, com a abertura da primei-
ra loja localizada em Lamaçães. 
Seguiu-se o reforçar da aposta 
em 2022, com abertura do se-
gundo espaço em Nogueira. 

Este novo supermercado, que 

é, desta forma, o terceiro a au-
mentar a oferta da marca na ci-
dade de Braga, vai permitir gerar 
cerca de 75 novos postos de tra-
balho, estáveis e de qualidade, 
com contratos sem termo desde 
o primeiro dia, contribuindo pa-
ra a criação de emprego local. 

Em relação à loja, terá uma 
área de vendas de cerca de 1800 
m2 com corredores amplos, que 
permitem fazer compras de for-
ma confortável, divididos entre 
as secções de Charcutaria, Pei-
xaria, Pastelaria e Padaria, Per-
fumaria, Talho, Frutas e Legu-
mes e Pronto a Comer. 

A abertura deste supermercado 
reflecte, também, a continuidade 
do plano de expansão da empre-
sa em Portugal já que, e depois 
de quatro anos desde a primeira 
abertura, será a 48.ª loja da Mer-
cadona no nosso país. 

Mercadona de Real abre a 16 de Novembro 

NOVA LOJA da marca na cidade de Braga é inaugurada no dia 16 de Novembro. Espaço vem reforçar a oferta da cadeira de su-
permercados no concelho, depois da abertura da primeira loja em Lamaçães em 2019 e da segunda, em 2022, em Nogueira.

DR 

Mercado vai abrir a sua terceira loja em Braga no dia 16 de Novembro
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ALTICE FORUM BRAGA 
| Redacção/Lusa |  

 
A ministra da Coesão Territorial, 
Ana Abrunhosa, sublinhou on-
tem, em Braga, a aposta na du-
plicação dos financiamentos 
conseguidos por instituições 
portuguesas nos Programas de 
Gestão Directa da Comissão Eu-
ropeia, no ciclo 2021-2027. 

Segundo Ana Abrunhosa, Por-
tugal, no último ciclo, conseguiu 
captar mais de mil milhões de 
euros, sendo agora o objectivo 
ultrapassar os dois mil milhões. 

Falando durante o seminário 
‘Programas de Gestão Directa 
da Comissão Europeia: Que fi-
nanciamentos no ciclo 2021-
2027?’, promovido pela Comis-
são de Coordenação e Desenvol- 
vimento Regional do Norte 
(CCDR-N), a ministra admitiu 
que ainda há todo um trabalho a 
fazer para ensinar a formular 
candidaturas vencedoras, já que 
o processo é “muito complica-
do”. 

“É um campeonato, passe o 
pleonasmo, muito exigente, isto 
exige também uma aprendiza-
gem para fazer estas candidatu-
ras”, referiu. 

Em causa estão os programas 
geridos directamente pela Co-
missão Europeia, que, segundo 
Ana Abrunhosa, tendem a ser 
cada vez mais e de maior volu-

me financeiro. 
Por isso, acrescentou, o Gover-

no está empenhado na capacita-
ção dos diversos agentes, para 
que saibam fazer candidaturas 

“São candidaturas com imen-
sos concorrentes e só os melho-
res é que ganham”, frisou, enfa-
tizando a necessidade de haver 
“estratégias” de desenvolvimen-
to em cada território e projectos 
ao serviço dessas mesmas estra-
tégias. 

Para Ana Abrunhosa, além de 
duplicar as verbas captadas na-
queles programas de gestão di-
recta, é também objectivo tripli-
car o número de estudantes em 
Erasmus, pelas parcerias e redes 
internacionais que isso propicia. 

No seminário, o presidente da 
CCDR-N, António Cunha, disse 
que aqueles programas de gestão 
directa da Comissão Europeia 
“constituem importantes oportu-
nidades para alavancar o investi-

mento no norte e no país, com 
um investimento que incide em 
áreas muito diversas, desde a 
competitividade, a inovação e a 
criatividade, passando pelo am-
biente, pelo emprego e inclusão 
social, até temáticas da coopera-
ção europeia e internacional”. 

Sublinhou que “não se trata 
apenas de captar financiamento, 
mas, fundamentalmente, de esta-
belecer parcerias estratégicas e 
partilhar conhecimentos valio-
sos”. 

“Através destes processos co-
laborativos, as instituições e os 
atores envolvidos adquirem co-
nhecimentos e experiência que 
beneficiam os próprios e as re-
giões onde estão inseridos. Esta-
mos, assim, a construir um ali-
cerce sólido para o futuro, 
trabalhando em conjunto para 
superar desafios comuns”, disse 
ainda António Cunha. 

Já o presidente da Câmara Mu-
nicipal de Braga participou na 
sessão de abertura deste seminá-
rio, onde considerou o financia-
mento como um dos grandes de-
safios que se colocam às insti- 
tuições. Ricardo Rio falou da 
importância de se encontrar for-
mas alternativas de financia-
mento através da participação 
em projectos de parcerias e em 
redes internacionais que poderão 
abrir portas ao desenvolvimento 
de múltiplos projectos. 

Portugal quer duplicar verbas captadas 
nos programas de gestão directa da CE 

MINISTRA DA COESÃO TERRITORIAL sublinhou a aposta na duplicação dos financiamentos conseguidos nos Programas  
de Gestão Directa da Comissão Europeia, no ciclo 2021-2027. Ana Abrunhosa falou no seminário da CCDR-N, no Altice Forum.

DR 

Seminário foi organizado pela CCDR-N e decorreu no Altice Forum Braga
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António Cunha destacou 
que os programas de gestão 
directa da Comissão Euro-
peia “constituem importan-
tes oportunidades para 
alavancar o investimento no 
Norte e no país, com um 
investimento que incide em 
áreas muito diversas.

ALTICE FORUM BRAGA 
| Redacção |  

 
O Altice Forum Braga celebrou 
ontem a realização de 1000 
eventos e a recepção de 2,4 mi-
lhões de visitantes desde a sua 
inauguração a 11 de Setembro 
de 2018.  

Gerido pela InvestBraga, o Al-
tice Forum Braga é um equipa-
mento vocacionado para a reali-

zação de feiras, exposições, con-
gressos e outros eventos de ca-
rácter sociocultural, científico, 
recreativo e desportivo e todo o 
tipo de espectáculos de âmbito 
recreativo e de entretenimento.  

O marco do milionésimo even-
to atingiu-se ontem, na realiza-
ção do seminário organizado pe-
la Comissão de Coordenação e 
Desenvolvimento Regional do 
Norte (CCDR-N). Um evento 

destinado à partilha de informa-
ção sobre os programas de ges-
tão directa da Comissão Euro-
peia (complementares aos ge- 
ridos a nível nacional), bem co-
mo aos associados à Cooperação 
Territorial Europeia, os quais 
constituem importantes oportu-
nidades para alavancar o investi-
mento no Norte e no País. 

Ao mesmo tempo que o Altice 
Forum Braga celebra esta oca-

sião memorável, o equipamento  
espera “um futuro ainda mais 
brilhante” com um calendário de 
eventos mais diversificado e vi-
brante.  

“O compromisso de enriquecer 
vidas, promover a criatividade, a 
educação e o entretenimento 
continua mais forte do que nun-
ca”, sublinha Carlos Silva, cita-
do num comunicado.  

“Estamos incrivelmente orgu-

lhosos por termos atingido este 
marco significativo de 1000 
eventos e 2,4 milhões de visitan-
tes no Altice Forum Braga. Isto 
sublinha o nosso compromisso 
de proporcionar experiências ex-
cepcionais e de contribuir para a 
melhoria da cultura da nossa re-
gião e do Turismo de Negócios 
em Braga”, refere ainda o admi-
nistrador executivo da Invest-
Braga.

Marco atingiu-se ontem na realização do seminário organizado pela CCDR-N 

Altice Forum Braga assinala “marco” dos mil eventos
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VILA VERDE 
| Redacção |  

 
A Câmara Municipal de Vila 
Verde assinalou ontem Dia In-
ternacional para a Erradicação 
da Pobreza e Exclusão Social, 
juntando representantes de insti-
tuições, cidadãos e famílias de 
diferentes setores e estratos so-
ciais, para uma jornada de parti-
lha sobre políticas e ações que 
favoreçam o progresso humano 
e social.  

A presidente da autarquia, Júlia 
Fernandes, deixou o desafio pa-
ra uma “concertação de esforços 
e aprofundamento do trabalho 
em rede” que tem assegurado 
“excelentes resultados no conce-
lho” ao nível da inclusão, com 
efeitos para a qualidade de vida 
de toda a população. 

No combate à pobreza e exclu-
são social, Júlia Fernandes de-
fendeu “o exercício de uma ci-
dadania ativa, numa vivência 
plena dos direitos e deveres que 
promovem a inclusão e a valori-
zação de cada cidadão no seio da 
comunidade”.  

O acesso ao emprego e ao ren-
dimento do trabalho, assim co-

mo a educação e formação ade-
quada às diferentes etapas de 
crescimento, foi apontado como 
elemento preponderante para 
uma sociedade que se quer mais 
justa e equitativa, com oportuni-
dades para todos, reservando 
uma atenção especial aos mais 
desfavorecidos.  

Numa palestra sobre ‘A Impor-
tância da Cidadania Activa’, 

Margarida Pinheiro, do Gabinete 
de Inserção Profissional do Mu-
nicípio de Vila Verde, explicou 
que “o conhecimento e a infor-
mação sobre os deveres e direi-
tos sociais, culturais e políticos 
permitem que o cidadão se en-
contre absolutamente envolvido 
em todos os assuntos que corres-
pondem à comunidade que vive 
e participa”.  

“A cidadania ativa aplica-se a 
todas as pessoas que integram e 
se comprometem com a comuni-
dade”, conclui-se numa iniciati-
va que abordou o Direito ao Em-
prego, as Oportunidades e 
Deveres; o Direitos dos Consu-
midores; a Literacia financeira e 
as Medidas de apoio Social 
(RSI/Ação Social).  

A actividade decorreu nos Pa-

ços do Concelho, visando pro-
mover o conhecimento informa-
do aos cidadãos sobre os direitos 
e deveres ao emprego, os direi-
tos do consumidor e medidas de 
apoio social.  

O evento foi organizado pelo 
Núcleo Local de Inserção (NLI), 
em parceria com o Serviço de 
Acompanhamento Social e pelo 
GIP do Município, assim como 
pelo CIAB – Tribunal Arbitral 
de Consumo.  

O NLI é uma estrutura operati-
va de composição pluri-setorial 
que visa assegurar a implemen-
tação da medida Rendimento 
Social de Inserção (RSI) e a con-
tratualização dos beneficiários 
da Ação Social. Tem por missão 
promover a inserção social, pes-
soal, profissional e comunitária 
de indivíduos, grupos e famílias 
que vivem numa situação de po-
breza e exclusão social.

BARCELOS 
| Redacção |  

 
A Câmara Municipal de Barce-
los deliberou atribuir um con-
junto de financiamentos destina-
do ao transporte de crianças do 
ensino pré-primário e alunos do 
1.º ciclo, a vigorar no decorrer 
do presente ano lectivo. O pro-
cesso, que vai ser operacionali-
zado através de acordos de cola-
boração entre o Município e 
associações concelhias, implica 
um financiamento municipal de 
cerca de 60 mil euros àquelas 
entidades. Em próxima reunião, 

idêntica proposta de colaboração 
será aprovada com diversas jun-
tas de freguesia. 

Concretamente, os acordos de 
colaboração ontem aprovados 
visam regular o pagamento da 
aquisição de combustível, a uti-
lizar no transporte de crianças e 
alunos do EPE e 1.º ciclo, duran-
te o ano lectivo 2023/2024, aos 
seguintes parceiros: Associação 
de Pais da EB1/JI de Alheira; 
Associação de Pais e Encarrega-
dos de Educação da Escola de 
Carapeços; CS Aguiar; CSP 
Imaculado Coração de Maria. 
Ainda no âmbito dos apoios à 

comunidade educativa, o Execu-
tivo Municipal aprovou também 
a minuta do acordo de colabora-
ção entre o Município e a Asso-
ciação de Pais e Encarregados 
de Educação da Escola de Cara-
peços e o CS Abel Varzim, no 
montante global de mais de 13 
mil euros, verbas destinadas ao 
transporte dos alunos devida-
mente identificados pelos res-
pectivos Agrupamentos de Esco-
las para o Centro Hípico Irmão 
Pedro Coelho, no âmbito do pro-
grama terapêutico de hipoterapia 
e, quando aplicável, para as pis-
cinas municipais.

Vila Verde promove cidadania 
no combate à pobreza e exclusão 

MUNICÍPIO assinalou a data juntando representantes de instituições, cidadão e famílias de diferentes 
estratos sociais, para jornada de partilha sobre políticas e acções que favoreçam o progresso social.

DR 

Vila Verde assinalou ontem o Dia Internacional para a Erradicação da Pobreza e Exclusão Social

Minho

lll 
Em 1992, a Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas de-
clarou o 17 de Outubro co-
mo o ‘Dia Internacional para 
a Erradicação da Pobreza’. 
Desde então, numerosos 
países, autarquias e municí-
pios, membros da sociedade 
civil e do sector privado têm 
reconhecido a importância 
desse dia, dado que o dia é 
hoje considerado como um 
ponto de encontro essencial 
para a erradicação da gran-
de pobreza.

No próximo sábado 
Barcelos celebra Dia Mundial do Pão 
O Município de Barcelos juntou-se à Associação Couto Vivo para promover, 
no próximo sábado (21 de Outubro), uma oficina de confecção de Broa de 
Milho Tradicional. A iniciativa ocorre no Dia Mundial do Pão, e realiza-se na 
Quinta de Castelhão, em Alvito S. Pedro. 
Os interessados vão ter a oportunidade de aprender a fazer a broa de milho 
com as próprias mãos, participando numa actividade que arranca às 9.30 
horas com o amassar do pão. E enquanto a massa fica a levedar, há tempo 
para visitar o moinho existente em Alvito S. Martinho e assistir à demons-
tração da moagem da farinha em mó de pedra (atividade sujeita às condi-
ções climatéricas). Durante o tempo em que o pão está a cozer, os partici-
pantes terão a oportunidade de experienciar um almoço regional na Quinta 
de Castelhão (Papas de sarrabulho, rojões à moda do Minho, vinho verde 
novo e sobremesa, por 20 euros). 
Todavia, este almoço é opcional, pelo que quem se inscrever também pode-
rá levar o almoço de casa.

§notaPara o presente ano lectivo 

Câmara apoia no transporte de alunos
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GUIMARÃES 
| Redacção |  

 
A descarbonização e a sustenta-
bilidade é o desafio do futuro. A 
ideia foi defendida pelo presi-
dente da Câmara Municipal de 
Guimarães, Domingos Bragan-
ça, na abertura da conferência 
sobre ‘Economia e Sustentabili-
dade’ que ontem decorreu no 
Teatro Jordão. 

Domingos Bragança disse que 
Guimarães está no caminho da 
sustentabilidade para que o terri-
tório seja um território onde é 
bom viver, e para servir de inspi-
ração a outras cidades médias de 
todo o mundo. “A dupla transi-
ção energética e digital é uma 
mudança essencial para a cons-
trução de um território que não 
gaste mais recursos do que aque-
les que o planeta Terra disponi-
biliza”, apontou o autarca vima-
ranense. Domingos Bragança 
considerou, ainda, que a cons-
trução da Fábrica do Futuro, 
através da reconversão do ‘chão 
de fábrica vimaranense’, é um 
dos objectivos para o desenvol-

vimento económico do territó-
rio. O ministro da Economia e 
do Mar, António Costa e Silva, 
destacou que uma Zona Livre 
Tecnológica, a criar em Guima-
rães, virá a constituir-se um ins-
trumento de experimentação de-
cisivo para um futuro diferente. 

 O governante lembrou que 
cerca de 16 mil empresas vima-

ranenses facturam, anualmente, 
seis mil milhões de euros e que 
mais de metade do valor é gera-
do na indústria de base tradicio-
nal. O ministro da Economia e 
do Mar falou ainda da importân-
cia de uma economia circular 
para reduzir o consumo de gran-
des quantidades de combustíveis 
fósseis. O evento contou com a 

presença de representantes de 
várias empresas na mesa-redon-
da com o tema ‘Construir uma 
Economia Net Zero: o Contribu-
to das Políticas Públicas e Priva-
das’. Em debate estiveram as 
boas práticas de descarboniza-
ção nas empresas, a mobilida-  
de sustentável e das transições 
energética e digital.  

Descarbonizar é desafio do futuro 

CONFERÊNCIA sobre ‘Economia e Sustentabilidade’ juntou o ministro da Economia, presidente  
da Câmara de Guimarães e empresas de vários sectores. 
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Guimarães 
Centro de Negócios  
e Inovação inaugurado 
amanhã 
É inaugurado amanhã o Centro 
de Negócios e Inovação de Gui-
marães. O evento inclui também 
a inauguração do LASI - Labora-
tório Associado de Sistemas Inte-
ligentes. A sessão está marcada 
para as 14.30 horas e conta com 
as presenças do presidente da 
Agência Nacional da Inovação, 
António Grilo, do vice-reitor para 
a Investigação e a Inovação da 
Universidade do Minho, Eugénio 
Campos Ferreira e do presidente 
da Câmara Municipal de Guima-
rães, Domingos Bragança. O LASI 
tem como àreas de intervenção 
as Indústrias Inovadoras e Sus-
tentáveis, Cidades Inteligentes, 
Saúde e Bem-estar, Infraestrutu-
ras e Sociedades Altamente Co-
nectadas e Administração Públi-
ca.  
 
Guimarães 
JSD reuniu  
com candidatos  
às associações  
de estudantes 
O presidente da Juventude Social 
Democrata  de Guimarães reuniu 
com as listas candidatas às direc-
ções das associações de estudan-
tes das escolas secundárias do 
concelho. Em cima da mesa esti-
veram assuntos como o orça-
mento municipal, a perda de jo-
vens nos últimos 10 anos do 
concelho, o voto aos 16 anos, a 
importância de alteração da for-
ma como são leccionadas algu-
mas disciplinas e a falta de ou-
tras, como literacia financeira, 
além das propostas das respecti-
vas listas.    
 
Cabeceiras de Basto 
Escola Primária  
do Queiroal  
foi remodelada 
Foram inauguradas, no passado 
sábado, as obras de remodelação 
da antiga Escola Primária do 
Queiroal, na freguesia de Cabe-
ceiras de Basto.  
 O edifício integra sala de exposi-
ções, salão polivalente e cozinha 
e vai acolher o Espaço de Conví-
vio e Lazer. A obra foi feita pela 
Junta de Freguesia de Cabeceiras 
de Basto,  com o apoio da Câma-
ra Municipal.  
O investimento foi de  cerca de 
200 mil euros. 

§Ave

DR 

Domingos Bragança e o ministro da Economia debateram o futuro do sector industrial  

GUIMARÃES 
| Redacção |  

 
O Tribunal da Relação de Gui-
marães promove amanhã a Con-
ferência ‘Protecção dos Adultos 
Vuneráveis II’. 

O encontro tem início às 09.30 

horas, sendo que a sessão de 
abertura conta com as interven-
ções de António Sobrinho (pre-
sidente do Tribunal da Relação 
de Guimarães) e de Carlos Bran-
co (presidente da Comissão de 
Protecção ao Idoso). 

Em debate estão temas como 

‘Apoiar na Vulnerabilidade : Pa-
trimónios Funcionalizados e Ou-
tras Soluções Juridico-privadas 
(por Marta Rosas, professora da 
Faculdade de Direito da Univer-
sidade Católica) e ‘A Aborda-
gem do Impacto do Idadismo na 
Área da Saúde (por Miguel An-

gel Vásquéz, especialista em 
Geriatria e professor da Univer-
sidade de Vigo - Espanha).  

A moderação está a cargo da 
juíza desembargadora Raquel 
Rego. O procurador-geral adjun-
to Rui Amorim encerra os traba-
lhos.   

Conferência promovida pelo Tribunal da Relação de Guimarães 

Protecção de adultos vulneráveis em debate 

GUIMARÃES 
| Redacção |  

 
O Centro Internacional das Artes 
José de Guimarães, o Palácio Vi-
la Flor, a Sociedade Martins sar-
mento e o Centro para os Assun-
tos da Arte e Arquitectura re- 

cebem, a partir de sábado, as ex-
posições da Bienal de Ilustração.  

Às 11 horas , Centro Interna-
cional das Artes José de Guima-
rães inaugura a exposição Ma-
nuela Bacelar - Prémio Carreira 
BIG 2023, com a presença da ar-
tista homenageada. 

Ao meio-dia, a Sociedade Mar-
tins Sarmento acolhe a inaugura-
ção da exposição Júlio  Resende 
– A Sensibilidade de Ilustrar. 

Às 15.30 horas o Prémio Na-
cional BIG 2023 toma conta do 
Palácio de Vila Flor e às 18 ho-
ras é  a vez do Centro para os 

Assuntos da Arte e Arquitectura 
inaugurar a exposição Névoa - 
Nada, de Sebastião Peixoto - 
vencedor Prémio BIG 2021 e 
autor cartaz BIG 2023.  

As exposições podem ser visi-
tadas até ao dia 31 de Dezem-
bro.   

Certame decorre até 31 de Dezembro em quatro espaços culturais 

Bienal de Ilustração começa sábado
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FAMALICÃO 
| Redacção 0|  

 
A Câmara Municipal de Vila 
Nova de Famalicão está a acei-
tar, até ao dia 30 de Novembro, 
as candidaturas ao programa 
‘Casa Feliz - Apoio à Renda’. 

O programa visa apoiar os fa-
malicenses que se encontram 
numa situação de carência eco-
nómica e que precisam de apoio 
para suportar as rendas. 
 Os apoios são divididos em 

três escalões A, B e C, corres-
pondendo a 100 euros, 75 euros 
e 50 euros mensais. O prazo do 
subsídio é pelo período de 12 

meses, sendo suportado pela 
correspondente dotação orça-
mental do município e até ao li-
mite fixado anualmente pela 
mesma. 
 As condições de candidatura, 

bem como o formulário e os do-
cumentos necessários para o 
processo são os estabelecidos 
pelo Código Regulamentar so-
bre Concessão de Apoios e po-
derão ser consultados no site do 
município, 
em www.famalicao.pt. 

Os interessados podem subme-
ter a candidatura através da pla-
taforma https://rendas.famali-
cao.pt . 

Este ano foram beneficiadas 
com este apoio cerca de 342 fa-
mílias do concelho, mais 39 que 
no ano passado, num investi-
mento municipal na ordem dos 
328 mil euros. 
 Recorde-se que, para além da 

vertente de apoio às rendas em 
vigor desde 2012, o programa 
Casa Feliz arrancou em 2005 
com uma vertente de apoio às 
obras. Com este projecto, as fa-
mílias que mais precisam têm 
acesso a um apoio financeiro até 
cinco mil euros para a realização 
de obras de reparação da habita-
ção, proporcionando as condi-
ções mínimas de bem-estar. 

Candidaturas ao programa ‘Casa Feliz  
- Apoio à Renda’ até 30 de Novembro 

PROGRAMA tem como finalidade apoiar os famalicenses com baixos rendimentos. Os apoios são de 50, 75 ou 100 euros mensais 
consoante os escalões em que se insiram os cidadãos. O apoio decorre durante um ano. 
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Famalicão

DR 

Câmara de Famalicão vai apoiar famílias no pagamento das rendas.   

FAMALICÃO 
| Redacção |  

 
O vereador do Partido Socialista 
na Câmara Municipal de Vila 
Nova de Famalicão, Eduardo 
Oliveira, questionou ontem o 
presidente da autarquia sobre o 
custo da obra de arte instalada 
na Praça D. Maria II. 
O custo da escultura e o facto de 
a aquisição da obra de arte não 
ter sido discutida e aprovada pe-
lo executivo municipal em reu-
nião camarária são questões que 

Eduardo Oliveira quer que se-
jam esclarecidas por Mário Pas-
sos.  

Actividade integrou as comemorações do Dia da Alimentação 

PS quer saber quanto custou 
a estátua da Praça D. Maria II

DR 

Alunos da EB de Oliveira S. Mateus ficaram a saber como se coze a broa  

Oliveira S. Mateus 
Escola reviveu tradição 
da cozedura da broa 
A Escola EB de Oliveira S. Mateus 
reviveu recentemente a tradição 
da cozedura da broa. A iniciativa 
assinalou o Dia Mundial da Ali-
mentação. A actividade foi dina-
mizada pela família da aluna 
Leonor, do segundo ano.o pai da 
menina, explicou aos alunos o ci-
clo do pão, enquanto que a avó 
Gorete misturava 
cuidadosamente as farinhas e 
dava forma às broas de milho. Os 
alunos também meteram a mão 
na massa.  

§Famalicão

DR 

Obra de arte da Praça D. Maria II 

1,669€ 
1,699€ 
1,699€ 
1,719€ 
1,769€

Publicidade 



VIANA DO CASTELO  
| Redacção/Lusa |  

 
A Câmara de Viana do Castelo 
aprovou a abertura de um novo 
concurso público internacional 
para a concessão do serviço de 
transporte de passageiros no Al-
to Minho, depois da anulação de 
um procedimento anterior por 
“questões técnicas”. 

Na reunião ordinária de ontem, 
o executivo municipal votou 
dois pontos relacionado com o 
novo concurso. O primeiro, que 
visa a constituição do agrupa-
mento das entidades adjudican-
tes, foi aprovado por unanimida-
de. Já a decisão de contratar o 
serviço de transportes públicos 
para servir os dez concelhos do 
distrito de Viana do Castelo re-
colheu a abstenção do CDS-PP 
e, o voto contra da CDU. 

A vereadora da CDU, Cláudia 
Marinho, justificou a rejeição da 
proposta pelas mesmas razões 
invocadas, em Março, aquando 
da votação do primeiro concurso 
público que acabou anulado, em 
Setembro, por considerar que o 
serviço “não acrescenta nada de 
novo para os utentes e que só vi-
sa o lucro das empresas”. 

A vereadora do CDS-PP, Ilda 

Araújo Novo, voltou a abster-se, 
reafirmando a sua “concordân-
cia, na generalidade, com a pro-
posta de abertura de procedi-
mento”, mas considerou que 
“face ao teor dos documentos 
que a suportam, que não foram 
alterados na sua substância” o 
partido decidiu “manter as reser-
vas” levantadas relativamente ao 
concurso anterior. 

Em causa está o concurso pú-
blico internacional para a con-
cessão do serviço público de 
transporte de passageiros, du-
rante quatro anos, lançado em 
Março pela CIM do Alto Minho, 

pelo valor base de mais de 21,6 
milhões de euros. O concurso foi 
encerrado, em Agosto, porque a 
empresa concorrente “não res-
pondeu a questões técnicas le-
vantadas pelo júri”. 

No final da reunião ordinária, 
presidente Luís Nobre referiu 
que os serviços da CIM do Alto 
Minho “introduziram correc-
ções” após as “dúvidas levanta-
das” na primeira tentativa. “Es-
peremos que o concurso parta 
imaculado e que, no seu contex-
to, não tenha alguma dificuldade 
que possa ser levantada. Uma 
vez, repetir, nem pensar”, frisou.

Aprovado novo concurso  
para concessão de transportes 
CÂMARA de Viana do Castelo aprovou abertura de um novo concurso público 
para a concessão do serviço de transporte de passageiros no Alto Minho.

DR 

Autarca Luís Nobre espera que o concurso “parta imaculado”

DR 

Foram entronizados sete novos confrades na cerimónia 
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Ponte de Lima 
Laurear a Pevide prolonga-se até dia 31 
O Município de Ponte de Lima e os estabelecimentos comerciais decidiram 
prolongar o prazo do Lourear a Pevide em Ponte de Lima, até dia 31 de Ou-
tubro, podendo assim dar a conhecer mais espaços, saborear petiscos e ex-
perimentar outros Loureiros. Este prolongamento ocorre na sequência 
da procura que se tem verificado e revela o sucesso do evento. 
Reforçando um conceito que está na moda, o Lourear a Pevide visa incenti-
var hábitos de consumo e conquistar novos consumidores de vinho a copo. 
São 21 cartões-de-visita do melhor que se produz em Ponte de Lima, sem-
pre com o vinho da casta Loureiro como ponto de partida para um festim 
enogastronómico. O Lourear a Pevide é 100 por cento limiano. Os aromas, 
os sabores, o empratamento funde-se com as colheitas produzidas no con-
celho, com os seus toques cítricos e florais, alguma acidez que despertam os 
sentidos a pratos como um pastel limiano, criações à volta do bacalhau, 
desde o típico bolinho a um pão recheado e cremoso. Há pratos com passa-
gem pelo forno, como o arranque do outono já pede, como cabrito, folar 
tostado com lombo do cachaço, ou até folhadinhos de queijo com doce de 
abóbora. O leitão também chega à mesa, as batatas bravas, pimentos e tor-
tilhas com cebolada, e tábuas, muitas tábuas de queijos e enchidos. Tudo is-
to acompanhado pelo Verde Loureiro. São vinhos e petiscos à moda de Pon-
te de Lima, para conhecer, descobrir agora até ao final do corrente mês de 
Outubro, e ao preço de 3,5 euros por petisco. 
 
No próximo domingo, dia 22 
Caminhada ‘Valença Sempre Mulher’ 
No próximo domingo, dia 22, a Câmara Municipal de Valença realiza a ca-
minhada solidária ‘Valença Sempre Mulher’, de ajuda à Associação Portu-
guesa de Apoio à Mulher com Cancro da Mama. 
A caminhada sairá do Campo da Seara, em Verdoejo, às 9.30 horas e vai-se 
desenvolver ao longo de 5 km’s, até à Escola Superior de Ciências Empresa-
riais, num percurso fácil, com uma duração previsível de uma hora. 
A inscrição na actividade implica o pagamento de cinco euros, que dão di-
reito a uma t-shirt do evento, reforço alimentar e transporte de regresso. 
Esse valor reverte, na totalidade, para a Associação Portuguesa de Apoio à 
Mulher com Cancro da Mama. A caminhada pretende consciencializar a co-
munidade para a importância dos rastreios, sobretudo das mulheres com 
idades compreendidas entre os 50 e os 69 anos. A caminhada insere-se num 
conjunto de iniciativas de consciencialização pública que ao longo deste 
mês de Outubro Valença dinamiza inseridas no ‘Outubro Rosa: mês de pre-
venção do cancro da mama’.

§notas

MONÇÃO 
| Redacção |  

 
No âmbito da iniciativa ‘Mês do 
Cordeiro à Moda de Monção’,  
realizou-se o V Capítulo de En-
tronização da Confraria da Foda 
de Pias – Monção, cuja cerimó-
nia teve lugar no Cine Teatro 
João Verde. 

O programa iniciou-se na Casa 
do Conde, em Salvaterra do Mi-
ño, com recepção e boas vindas 
às confrarias presentes, prosse-
guindo com desfile em Monção, 
entre o Parque do Rosal e o Cine 
Teatro João Verde, com passa-
gem pela Rua da Independência, 

Largo do Loreto, e Praça da Re-
pública. 

Seguiu-se a cerimónia oficial, 
tendo sido entronizados sete no-
vos confrades, quatro efectivos 
(Liliana Conde, José Manuel Es-
teves, Rui Alberto Correia e Cla-
ra Lourenço Rodrigues) e três de 
honra (Ana Maria Correia, Car-
los Rodrigues e Marta Valcárcel, 
Alcaldesa de Salvaterra). 

No V Capítulo de Entronização 
da Confraria da Foda de Pias – 
Monção participaram 37 confra-
rias de Portugal e Galiza, um nú-
mero significativo de presenças 
que espelha o trabalho apurado e 
persistente dos elementos da 

confraria na promoção da ‘Foda 
à Monção’, nas diferentes re-
giões do pais e além-fronteiras. 

Na presença do presidente da 
Federação Portuguesa das Con-
frarias Gastronómicas, Alcides 
Nóbrega, o presidente da Câma-
ra Municipal de Monção, Antó-
nio Barbosa, relevou o “extraor-
dinário trabalho” da Confraria 
da Foda de Pias nos campos da 
gastronomia e do turismo, subli-
nhando a extrema dedicação dos 
elementos na preservação e va-
lorização de um dos pratos mais 
emblemáticos do país, conside-
rado uma das sete maravilhas da 
gastronomia nacional.

No âmbito da iniciativa ‘Mês do Cordeiro à Moda de Monção’  

Monção recebe V Capítulo de Entronização da Confraria da Foda de Pias



TAÇA DE PORTUGAL 
| Ricardo Anselmo |  

 
O SC Braga regressa amanhã à 
competição, iniciando a sua ca-
minhada em mais uma edição da 
Taça de Portugal, defrontando, a 
a partir das 20 horas, o Rebordo-
sa, do Campeonato de Portugal. 

Este é um duelo que antecede 
um jogo de cartaz, na próxima 
terça-feira, frente ao Real Ma-
drid, pelo que Artur Jorge fará 
algumas alterações na equipa, 
sobretudo no sector mais recua-
do, não só por opção técnica 
mas, também, por alguma neces-
sidade. 

Na baliza, e como é frequente 
nesta fase precoce da competi-
ção, Matheus largará o estatuto 
de único totalista e cederá o lu-

gar a Tiago Sá ou Hornicek. O 
primeiro poderá levar vantagem 
pelo facto de ter estado durante 
este período a trabalhar na Cida-

de Desportiva, ao passo que o 
segundo esteve até ao dia ontem 
ao serviço dos sub-21 da Ché-
quia. Ainda assim, é bem possí-
vel que ambos joguem mesmo 
esta quinta-feira. 

Na defesa, Víctor Gómez, vin-
do de uma lesão, deve ser pou-
pado para o Real Madrid, en-
quanto Joe Mendes também só 
ontem se despediu dos sub-21 da 
Suécia, pelos quais voltou a fa-
zer os 90 minutos. André Ferrei-
ra, jovem da equipa B que tem 
estado a trabalhar com o plantel 
principal, pode mesmo ser utili-
zado diante do Rebordosa. Vítor 
Carvalho e Roger são outras op-
ções, ainda que adaptadas, 

À esquerda, a utilização de 
Borja está descartada, uma vez 
que o lateral está ao serviço da 

Colômbia, que jogou esta ma-
drugada no Equador (00.30h). 
Marín será o titular. 

No eixo defensivo, Serdar e 
Niakaté fizeram ontem 90 minu-
tos por Turquia (Sub-21) e Mali, 
pelo que José Fonte e Paulo Oli-
veira deverão alinhar diante do 
Rebordosa. 

Quam também foi ontem utili-
zado na sua selecção foi Banza, 
que jogou os últimos 15 minutos 
do empate a zero da RD Congo 
diante de Angola. Banza (Setú-
bal) e Niakaté (Portimão), de 
resto, jogaram ambos em Portu-
gal, pelo que não estão sujeitos 
às normalmente longas viagens 
de regresso. Deverão, ainda as-
sim, ser poupados por Artur Jor-
ge neste encontro da Taça de 
Portugal.

DEFESA INÉDITA PARA AMANHÃ 

BALIZA terá uma estreia absoluta esta temporada. ‘Razia’ na defesa deve levar a jogo os elementos 
disponíveis. Banza e Niakaté fizeram jogos em Portugal e já se encontram em Braga.

SCB 

Tiago Sá deve ser titular amanhã

Publicidade 
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SC BragaDesporto

Assembleia-Geral da SAD 
Relatório e Contas 
aprovado e projectado 
lucro de 9M em 23/24 
Realizou-se ao final da tarde de on-
tem, no Auditório do Estádio Muni-
cipal, a Assembleia-Geral da SAD 
do SC Braga, cujos pontos da ordem 
de trabalhos foram aprovados, com 
especial destaque pata o Relatório 
e Contas referente à época passada, 
da qual resultou um lucro de 20,3 
milhões de euros. De resto, foi tam-
bém apresentado e aprovad o orça-
mento para esta época desportiva, 
do qual consta uma previsão de lu-
cro de 9,245 milhões de euros. 
“Por proposta do Fiscal único, foi 
ainda aprovado por unanimidade e. 
com aclamação um voto de louvor 
ao Conselho de Administração da 
sociedade, como reconhecimento 
dos êxitos financeiros e desportivos 
alcançadas”, lê-se na nota publica-
da. Participaram nesta Assembleia-
Geral accionistas que, em conjunto, 
representam 71,742 por cento do 
capital social da SAD.

§nota



LÄNK VILAVERDENSE 
| Ricardo Anselmo |  

 
Quatro meses depois, o Länk Vi-
laverdense vai voltar a disputar 
um jogo oficial no Campo da 
Cruz do Reguengo. Neste pri-
meiro terço da temporada, a 
equipa minhota tem jogado em 
Paços de Ferreira na condição de 
visitada em jogos da II Liga, 
uma prova organizada pela Liga 
Portugal. Mas agora, no próxi-
mo domingo, os vilaverdenses 
vão jogar ‘verdadeiramente’ em 
casa, frente ao Farense, para a 

Taça de Portugal, competição 
sob a égide da Federação. 

O jogo com os algarvios (do-
mingo, às 15 horas) não terá 
transmissão televisiva, mas sig-
nificará a estreia do técnico Sér-
gio Machado no comando do 
Länk Vilaverdense, ele que su-
cede no cargo a António Barbo-
sa. 

Jogar em Vila Verde será, para 
já, uma situação pontual, uma 
vez que a seguir o Länk voltará 
ao Estádio Capital do Móvel, en-
quanto procura cumprir os re-
quisitos da Liga.

Länk Vilaverdense vai regressar  
a casa, mas só para o jogo da Taça 

JOGO COM O FARENSE, no próximo domingo, para a Taça de Portugal, vai realizar-se no Campo 
da Cruz do Reguengo. Clube quer encher o recinto na estreia do técnico Sérgio Machado.

LÄNK 

Último jogo oficial no Campo da Cruz do Reguengo foi há quatro meses

Publicidade 
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CD MAXIMINENSE 
| Ricardo Anselmo |  

 
O CD Maximinense assegurou a contratação de Ismael 
Embaló, jovem avançado de 21 anos que é irmão de Ro-
ger Fernandes, estrela em ascenção do SC Braga. O ata-
catente chega proveniente do Guilhofrei, onde na época 
passada, na Divisão de Honra, apontou três golos em 22 
jogos, podendo desempenhar várias funções na frente de 
ataque. 

Trata-se, por isso, de uma importante adição ao plantel 
às ordens de Joaquim Pereira, que tem tido um arranque 
de temporada muito positivo e cem por cento vitorioso, 
com quatro triunfos em outros tantos jogos (um para a 
Taça e três para a Série B da I Divisão AF Braga). 

Ismael Embaló tem 21 anos e chega do Guilhofrei 

Irmão de Roger (Braga) 
reforça o ataque  
do CD Maximinense

Taça de Portugal 
Sócios do Vitória com 
bilhetes grátis para jogo 
com o Moncarapachense 
O Vitória SC defronta o Moncarapa-
chense no próximo domingo, às 15 
horas, na 3.ª eliminatória da Taça 
de Portugal, no Estádio do Algarve. 
O clube minhoto informou ainda 
que os bilhetes serão gratuitos para 
os associados do Vitória SC, que te-
rão apenas de solicitar reservas por 
uma de três formas possíveis: no 
Atendimento ao Associado (no Es-
tádio D. Afonso Henriques), pelo 
email: socios@vitoriasc.pt ou atra-
vés de chamada telefónica para o 
número 253432570.  
Os referidos ingressos, que terão de 
corresponder em igual número aos 
cartões de sócio indicados no acto 
da resrva, serão entregues no dia 
do jogo, junto à porta de acesso à 
bancada do Estádio do Algarve des-
tonada aos associados do Vitória 
SC.

§Vitória SC

CD MAXIMINENSE 

Ismael Embaló pode desempenhar várias funções na frente de ataque



SUB-21 
| Ricardo Anselmo |  

 
Portugal bateu a Grécia por 2-0, 
em Guimarães, e reforçou a lide-
rença do Grupo G, de qualifica-
ção para o Campeonato da Euro-
pa de Sub-21, em 2025. 

Foi através da ala direita da 
equipa das quinas que se escre-
veu o tirunfo sobre a selecção 
helénica que, tal como perspecti-
vou Rui Jorge na antevisão, cau-
sou mais problemas, mas apenas 
porque apresentou uma organi-
zação defensiva coesa, que difi-

cultou a tarefa, tal comoa intensa 
chuva que se fez sentir ao longo 
de todo o encontro. 

Aos 26 minutos, assistido por 
Francisco Conceição, e com um 
potente remate, Rodrigo Gomes, 
jogador do SC Braga que está 
emprestado ao Estoril, assinou 
um bom golo, o terceiro nesta 
fase de apuramento, mostrando 
bons argumentos nesta posição 
mais recuada sobre o lado direi-
to, onde também tem jogado nos 
canarinhos. 

Na segunda parte, o seleccio-
nador nacional lançou dois ‘mi-

nhotos’ em jogo - Leonardo Bu-
ta, lateral-esquerdo do Gil Vi-
cente, e Henrique Araújo, ata-
cante do Famalicão. 

Sempre com o controlo da par-
tida, Portugal chegou aos 2-0 a 
cerca de um quarto de hora do fi-
nal, quando Rodrigo Gomes foi 
carregado em falta dentro da 
área grega, com Francisco Con-
ceição a assumir o penáltie a fe-
char as contas do resultado (aos 
50 minutos já tinha enviado uma 
bola ao ferro). A Grécia ainda 
chegou a marcar um golo, aos 81 
minutos, mas o lance acabou in-

validado por fora de jogo. 
Com este triunfo, o quarto em 

outros tantos jogos, Portugal li-
dera o agrupamento, com 12 
pontos, à frente da Croácia, se-
gunda classificada, que tem sete 
pontos, mas menos um jogo. 
Portugal volta a encontrar a Gré-
cia em Novembro (fora), rece-
bendo depois as Ihas Faroé.

Rodrigo Gomes abriu caminho ao 
triunfo dos Sub-21 em Guimarães 

PORTUGAL venceu a Grécia por 2-0, com golos do jogador emprestado pelo SC Braga ao Estoril e 
ainda de Francisco Conceição. Buta (Gil Vicente) e Henrique Araújo (Famalicão) entraram na 2.ª parte.

FPF 

Francisco Conceição assistiu o 1-0 para Rodrigo Gomes, que sofreu o penálti que resultou no 2-0, da autoria de Francisco Conceição
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Selecções nacionais

Qualificação 
Inglaterra é a nona 
selecção apurada para  
a fase final do Europeu 
A Inglaterra, vice-campeã da últi-
ma edição do Europeu, em 2020, 
bateu ontem a Itália, por 3-1, em 
Wembley, e assegurou não só o pri-
meiro lugar no Grupo C, como tam-
bém a a11.ª presença numa fase fi-
nal de um Europeu, aumentando 
para novo o lote de selecções já 
qualificadas: a anfitriã Alemanha, a 
que se juntam Portugal, Bélgica, 
França, Espanha, Escócia, Turquia, 
Áustria e, então, Inglaterra. Neste 
grupo C, a Itália ocupa o terceiro lu-
gar, atrás da Ucrânia, que tem mais 
três pontos mas, ao mesmo tempo, 
também mais um jogo que os ita-
lianos. As duas selecções ainda se 
defrontam na última jornada, que 
será decisiva para ambas. 
Recorde-se que os dois primeiros 
classificados de cada um dos dez 
grupos qualificam-ase para a fase 
final do Euro, enquanto as restan-
tes três vagas sairão dos play-offs a 
disputar pelos quatro melhores co-
locdos de cada uma das três princi-
pais ligas da Liga das Nações (A, B e 
C) que não conseguirem o apura-
mento directo. A fase final do pró-
ximo Europeu realiza-se na Alema-
nha, de 14 de Junho a 14 de Julho 
de 2024. 
 
Resultados de ontem: 
 
Grupo C: 
Inglaterra-Itália, 3-1 
Malta-Ucrânia, 1-3 
 
Grupo G:  
Sérvia-Montenegro, 3-1 
Lituânia-Hungria, 2-2 
 
Grupo H: 
Irlanda do Norte-Eslovénia, 0-1 
San Marino-Dinamarca, 1-2 
Finlândia-Cazaquistão, 1-2 

§Euro 2024

Substituições Georgios Tourkochoritis por Mi-
chalis Kosidis (46m), Rafael Rodrigues por Leonar-
do Buta (46m), Carlos Borges por Tiago Morais 
(46m), Dimitrios Metaxas por Thomas Karamperis 
(61m), Nikolaos Zouglis por Argyrios Darelas 
(61m), Georgios Koutsias por Ioannis Niarchos 
(61m), João Marques por Mateus Fernandes 
(63m), Fábio Silva por Tiago Tomás (63m), Fran-
cisco Conceição por Henrique Araújo (78m) e Vasi-
lis Sourlis por Christos Belevonis (84m). 
Disciplina cartões amarelos para Georgios Tour-
kochoritis (30m), Rodrigo Gomes (45+1m), Geor-
gios Koutsias (47m), Ioannis Niarchos (67m), Fo-
tios Kitsos (79m) e Renato Veiga (90+2m). 
Golos Rodrigo Gomes (26m) e Francisco Concei-
ção (74m, gp).

Samuel Soares 
Rodrigo Gomes 
Tomás Araújo 
Renato Veiga 
Rafael Rodrigues 
Vasco Sousa 
João Marques 
Paulo Bernardo 
Francisco Conceição 
Carlos Borges 
Fábio Silva

Kostas Tzolakis 
Georgios Tourkochoritis 
Konstantopoulos 
Ilias Kostis 
Fotios Kitsos 
Dimitrios Metaxas 
Christos Kourfalidis 
Nikolaos Zouglis 
Christos Kryparakos 
Vasilis Sourlis 
Georgios Koutsias

PORTUGAL
ESTÁDIO D. AFONSO HENRIQUES, GUIMARÃES

Rui Jorge Nikolaos Papadopoulos

2 0
GRÉCIA

Árbitro Kristoffer Karlsson (Suécia)
Intervalo 

1-0

Torneio Preparatório da UEFA 
SC Braga e Vitória SC colocam  
oito jogadores na selecção nacional 
O seleccionador nacional de sub-17, João Santos, convocou 22 atletas para 
o Torneio Preparatório da UEFA, que se realiza de 21 a 31 de Outubro. Na lis-
ta de convocados destaque para as chamadas de cinco jogadores do SC Bra-
ga (Afonso Patrão, Afonso Sousa, Edgar Mota, João Trovisco e Tiago Ferrei-
ra) e três do Vitória SC (Afonso Meireles, Afonso Vieira e Martim Nunes 
Duarte). Portugal defronta Chipre, Países Baixos e Polónia.

§sub-17

SUB-20 
| Ricardo Anselmo |  

 
A selecção nacional de sub-20 
venceu ontem a Inglaterra, no 
MK Stadium, por 1-2, num en-
contro referente à Liga de Elite 
da categoria. 

Gustavo Sá, do Famalicão, 
marcou o primeiro golo do jogo, 

logo aos nove minutos. Os ingle-
ses empataram aos 22 minutos, 
através de Soglo e só bem perto 
do final  (90+4 minutos) é que a 
equipa das quinas confirmou o 
triunfo, por intermédio de Mi-
guel Falé, emprestado pelo SC 
Braga ao Castellón. 

 Os jogadores do SC Braga Ya-
nis Rocha e Jonatas Noro foram 

lançados no onze inicial pelo se-
leccionador Oceano Cruz, tendo 
mesmo cumprido os 90 minutos, 
assim como Gustavo Sá, do Fa-
malicão. O também famalicense 
Hugo Oliveira e João Vasconce-
los, este último do SC Braga, 
não foram utilizados neste en-
contro diante da selecção ingle-
sa.

Marcaram no triunfo por 2-1 sobre Inglaterra 

Gustavo Sá e Falé em destaque nos Sub-20
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“Importante entrar forte” 

“Está estipulado que as equipas da I Liga que entram 
nesta eliminatória da Taça de Portugal, e bem, joguem 
fora, quando se preconiza a questão da festa da Taça. O 
que tem acontecido é que a televisão começou a tomar 
conta destes jogos das equipas grandes e, normalmente,  
estes clubes pequenos não têm condições para receber 
estes jogos com transmissão televisiva, pelo que os jo-
gos têm de ser deslocados para outros estádios. Estes jo-
gos são bons, bonitos, que têm uma história tremenda 
no nosso futebol. Quando se fala nos tomba-gigantes... 
são clubes e jogadores que têm aqui um palco para apa-
recerem, num jogo televisionado. Estes são jogos com 
algum grau de dificuldade porque do outro lado estão 
clubes e jogadores que querem fazer boa figura e mos-
trar-se. Na Champions dizemos que o Braga tem de dis-
cutir cada jogo e aqui é um jogo só e tudo pode aconte-
cer, por isso é importante entrar forte e não facilitar, sob 
pena de acontecerem surpresas desagradáveis. Fundo 
QSI aumenta participação na SAD? Nós, enquanto ac-
cionistas, devíamos ser mais participativos, pedir mais 
informações sobre as coisas e também deveríamos ser 
mais informados. Eu não acho esta questão nada de ex-
trordinário, mas creio que o fizeram comprando acções 
a outros accionistas. Eu gostaria de perceber é como é 
que o conseguiu, de que maneira o fez. Eu sou pequeno 
accionista e a mim ninguém me contactou...”

“Dimensão cada vez maior” 

“No rescaldo da inauguração das novas instalações da 
Cidade Desportiva e da nova Arena SC Braga, nasceu 
um novo paradigma para as modalidades que estão já a 
usufruir deste espaço. Num ambiente moderno e projec-
tado para servir várias equipas, este espaço tem sobretu-
do permitido uma maior aproximação da comunidade 
bracarense ao clube. A assistência aos jogos tem regista-
do números impressionantes, com lotações esgotadas 
em vários deles, e que nos permitem augurar um futuro 
brilhante e uma maior capacidade de captação dos jo-
vens da cidade para o apoio às modalidades do clube, 
além do futebol profissional. Este esforço e investimen-
to estrutural, vai ainda provocar o envolvimento, não só 
da população em geral, como também será um ponto 
forte para atrair a comunidade empresarial, que está 
atenta a este crescimento e se tem envolvido de forma 
consistente no apoio ao SC Braga. Longe estarão os 
tempos em que era necessário um esforço gigante para 
conseguir ‘patrocínios’. Longe também estará a dificul-
dade de mostrar aos bracarenses o melhor que sabemos 
fazer dentro do clube, com a formação de jovens atletas 
e o crescimento da nossa identidade enquanto braguis-
tas. O SC Braga atinge uma dimensão cada vez maior. É 
cada vez mais abrangente a sua capacidade de represen-
tar os bracarenses e esse trabalho sério e comprometido 
só pode dar bons frutos.”

“Estádio tem de ser para o clube” 

“‘Venda do Estádio à SAD do SC Braga ganha força’, 
pode ler-se por aí. Ou seja, o estádio não é para o SC 
Braga, é para a SAD. O mais importante nisto é o clube. 
A força da SAD é o SC Braga. A primeira preocupação 
é oferecer ao clube a venda ou a negociação da compra 
do estádio e nunca à SAD. Estes senhores não têm valo-
res nem paixão, estes presidentes só veem o negócio. 
Quem deu à cidade força e história, momentos inesque-
cíveis, foi o SC Braga, não foi a SAD e não compreendo 
como não se coloca na equação e na discussão que o es-
tádio seja para o clube. Dou aqui o exemplo de Guima-
rães, em que o estádio foi vendido ao clube por um eu-
ro... O nosso presidente da Câmara não se preocupa 
com estes valores culturais? O Estádio 28 de Maio foi 
oferecido ao SC Braga, porquê? E agora, a troco de 
meia dúzia de tostões, está a fazer-se uma negociação 
sem preocupação alguma para com o povo, a sociedade, 
que é o mais importante. Não respeitam todo o trajecto 
de um povo, de uma cidade. O que conta é o dinheiro, 
não a cultura. O SC Braga, que tem uma história enor-
míssima. Que tenham vergonha na cara e que façam um 
referendo. O Estádio Municipal de Braga tem de ser 
vendido pela Câmara e comprado pelo clube por um eu-
ro. Entristece-me que pessoas com responsabilidade 
não conversem primeiro com as pessoas e com os asso-
ciados do SC Braga...”

Taça, Estádio e participação na SAD 
TERTULIANOS apreensivos quanto ao aumento de participação do fundo QSI na SAD do SC Braga. Questão da venda do estádio, 

recentemente levantada, também motivou considerações, tal como o regresso à competição, já amanhã, na prova rainha.

Vânia Queirós António Duarte Rui Casaca

Publicidade 



FUTEBOL FEMININO 
| Ricardo Anselmo |  

 
Cinco jogos, cinco vitórias, lide-
rança isolada (com seis pontos 
de vantagem para o segundo), 13 
golos marcados e apenas um so-
frido: é este o saldo da equipa 
sub-19 feminina do SC Braga, 
liderada por José Rui, que tem 
protagonizado um arranque de 
época de grande nível. 

“O segredo do nosso sucesso é 
o foco de cada uma de nós dia-
riamente, aliado à força e a von-
tade de crescermos dia após 
dia”, atesta a capitã de equipa, 
Victória Leite, em declarações 
aos meios do clube. Actualmen-
te ao serviço da selecção nacio-
nal de sub-17, a defesa de ape-
nas 16 anos dá como exemplo o 
jogo do passado fim-de-semana, 
em casa, com o Benfica, no qual 
as guerreiras perdiam por 0-1 
aos 90 minutos e conseguiram a 
reviravolta com dois golos na 
compensação. 

“Este jogo foi mais uma grande 
prova do nosso trabalho e união 
enquanto grupo e só assim con-
seguimos ultrapassar este desa-
fio”, destaca Victória Leite, des-
tacando a vontade do grupo de 

prolongar este bom momento. 
“Todas as semanas treinamos 

de forma intensa, independente-
mente do jogo que tenhamos, 
para continuarmos a obter os 
melhores resultados para o clu-
be”, atirou. 

Dado importante a reter é a 
média de idades do grupo às or-
dens de José Rui - no onze ini-
cial no último jogo, por exem-
plo, foi de 15,7 anos, o que 
releva ainda mais a maturidade 
que estas jovens têm evidencia-

do. Victória Leite é um elemento 
importante neste aspecto, assu-
mindo a respondabilidade de ser 
um exemplo para as colegas. 

“Braçadeira de capitã? Sim, é 
um grande desafio, mas tudo fi-
ca mais fácil com a colaboração 

das sub-capitãs, que ajudam na 
gestão do grupo, e da própria 
equipa. Remamos todas com o 
mesmo propósito”, garante, 
acrescentando outros pontos for-
tes: “a nossa união, vontade de 
vencer, garra e dedicação e res-
peito ao clube que carregamos 
ao peito, não desvalorizando 
também a qualidade individual 
de cada uma”. 

Até agora, as sub-19 do SC 
Braga venceram Torrense (0-1), 
Sporting (3-0), Marítimo (4-0), 
Clube de Albergaria (0-3) e Ben-
fica (2-1). O próximo jogo é no 
dia 5 de Novembro, fora, no re-
duto do SC Rio Tinto. 

Em termos classificativos, as 
guerreiras seguem na liderança 
isolada, com 15 pontos, mais 
seis que Benfica e Sporting, em-
bora as leoas tenham uma parti-
da ainda por realizar.
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SC Braga Sub-19 feminino

“Remamos todas  
com o mesmo  

propósito”
VICTÓRIA LEITE capitaneia, apenas com 16 anos de idade, a equipa Sub-19 

feminina do SC Braga, que lidera a Liga Nacional com um registo cem por cento 
vitorioso. Triunfo recente, com direito a cambalhota épica, foi prova de trabalho e 
união, num grupo com um objectivo comum bem definido: “respeito ao clube que 

carregamos ao peito”.

SCB 

Victória Leite considera que a união do grupo é um dos segredos para o sucesso até ao momento

lll 
“Sentimos um grande apoio 
da nossa equipa técnica e 
do clube em si, o que nos dá 
muita força e motivação 
para continuarmos a nossa 
viagem.”



REMO INDOOR 
| Redacção |  

 
A APPACDM de Viana do Cas-
telo foi convidada a participar 
em mais uma edição das Olim-
píadas Seniores do projecto in-
ternacional In Common Sports+ 
Olympics4All, tendo competido 
nos diferentes jogos com uma 
comitiva de atletas de várias zo-
nas do distrito, nomeadamente, 
da Unidade de Areosa, da Uni-
dade de Darque, da Unidade do 
Cabedelo, da Delegação de Pon-
te de Lima e da Delegação de 
Ponte da Barca. 

O nível competitivo de todas as 
provas foi muito elevado e os 
400 atletas seniores, dos dez 
concelhos do distrito de Viana 
do Castelo, além dos municípios 
de Fornos de Algodres, Sansen-
xo (Espanha) e Cesena (Itália), 
apresentaram toda a sua expe-
riência nas várias modalidades 
como futebol, basquetebol, atle-
tismo, petanca, malha, tracção à 
corda e outras. 

Os atletas da APAPCDM de 
Viana do Castelo competiram 
nas modalidades de voleibol, 
boccia, natação, remo indoor e 
mostraram estar à altura do de-

safio. Rui Leitão, de Areosa, 
conseguiu o melhor tempo na 
prova de 500m de Remo Indoor 
Masculino, conquistando assim 
o primeiro prémio para a AP-
PACDM de Viana do Castelo, 
nesta modalidade que foi uma 
estreia nas olimpíadas seniores. 

São de realçar também os fei-
tos da equipa de boccia da Uni-
dade de Darque e da equipa de 
voleibol da Unidade de Areosa, 
que chegaram ao 2.º lugar na fa-
se de grupos, tendo ficado perto 
de passar à fase final.  

A participação da APPACDM 

de Viana do Castelo culminou 
com a presença dos atletas da 
instituição no jantar de gala e fi-
cou a certeza de que na VII Edi-
ção das Olimpíadas Seniores ti-
vemos convívio, competição, 
animação e muito Desporto Para 
Todos.

KARTING 
| Redacção |  

 
Beatriz Costa (categoria X30 
Mini) e Pedro Cachada (catego-
ria X30 Sénior) disputaram a 
42.ª edição da Taça de Portugal 
de Karting, no Kartódromo In-
ternacional de Braga, onde o jo-
vem piloto de Esposende, de 
apenas 13 anos, subiu ao pódio 
na categoria-rainha. O Top-10 
de Beatriz Costa também contri-
buiu para o bom fim-de-semana 
da equipa minhota. 

A PLC Karting chegou ao Kar-

tódromo Internacional de Braga 
apostada num bom resultado na 
emblemática Taça de Portugal 
de Karting. Beatriz Costa e Pe-
dro Cachada representaram a 
equipa de Barcelos, depois de 
um infortúnio de Francisco Cos-
ta, que fracturou o nariz na se-
mana anterior, ter afastado o jo-
vem piloto da prova bracarense. 
Também Luís Fernandes conti-
nua a treinar com a equipa, já a 
pensar na época de 2024. 

Na rainha categoria X30, que 
em Braga teve um pelotão de 37 
pilotos, Pedro Cachada esteve 

em destaque nas mangas de qua-
lificação, onde conseguiu dois 
terceiros lugares. No domingo, 
esteve ainda melhor na Pré-Fi-
nal, onde foi segundo classifica-
do, discutindo a vitória na corri-
da decisiva. Na Final, chegou a 
rodar no segundo lugar, mas vi-
ria a terminar em terceiro.  

Beatriz Costa, com condições 
atmosféricas instáveis, manteve 
a concentração e conseguiu re-
cuperar cinco lugares na Pré-Fi-
nal. Durante a Final, terminou a 
Taça de Portugal num honroso 
nono lugar.

APPACDM de Viana do Castelo 
vence Remo Indoor Olympics4All 

OLIMPÍADAS seniores do projecto internacional In Common Sports+ Olympics4All contou com 
a participação preciosa da equipa da APPACDM de Viana do Castelo, que esteve em grande destaque.

DR 

Utentes da APPACDM de Viana do Castelo estiveram em bom plano na VII Olimpíada Seniores In Common Sports+ Olympics4All
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Viana do Castelo 
10.ª S. Silvestre sorteia 
prémio de 500 euros 
entre os participantes 
A celebração do 10.º aniversário da 
mítica e histórica Corrida São Sil-
vestre, um dos maiores eventos da 
cidade de Viana do Castelo, realiza- 
-se no próximo dia 23 de dezembro 
e a cidade será palco de uma gran-
de festa, com a 10.ª Corrida São Sil-
vestre e a 7.ª Corrida São Silvestre 
KIDS, que prometem muita anima-
ção e diversão ao longo de todo o 
dia e noite, haverá DJ’s, animação, 
palcos, barracas e as míticas provas. 
Uma das surpresas deste ano é o 
sorteio de um dorsal no valor de 
500 eurosentre os participantes que 
terminem a Corrida e a Caminhada. 
Uma oportunidade única para os 
corredores demonstrarem o seu es-
pírito de competição e, ao mesmo 
tempo, celebrarem a solidariedade 
que o evento promove. 
Além disso, os participantes e os 
vencedores da corrida terão a opor-
tunidade de receber troféus, pré-
mios e t-shirts comemorativas dos 
10 anos, nunca vistos. São recom-
pensas especiais para homenagear 
a dedicação e o esforço dos atletas. 
As inscrições já estão abertas e po-
dem ser realizadas no site oficial do 
evento: www.xlife.pt. 
Uma celebração que promete unir a 
comunidade e os amantes da corri-
da. “Marque na agenda o dia 23 de 
Dezembro e junte-se a nós nesta 
festa histórica na véspera de Natal. 
Juntos, correremos para o futuro, 
celebrando 10 anos de São Silvestre 
em grande estilo”, lê-se no convite 
da organização.

§breves

Realizada em Braga 

Dupla minhota em bom plano 
na Taça de Portugal de Karting

DR 

Pedro Cachada terminou prova no terceiro lugar da geral
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Que mais se podia pedir para o 
ABC/UMinho na sua estreia na 
fase de grupos da Liga Europeia 
EHF de andebol, do que um 
triunfo na Eslováquia? Pouco 
mais, até porque os academistas, 
para além de começarem esta fa-
se da competição com a “mão 
direita”, conseguiram ainda criar 
um fosso de oito golos no resul-
tado frente a este valoroso ad-
versário. 

Em casa do MSK Povazska 
Bystrica, a formação bracarense 
assumiu o controlo da partida 
praticamente desde o início, foi 
colocando em campo a sua qua-
lidade e mais-valia e, apoiada 
nas boas exibições de Humberto 
Gomes na baliza e Vinicios Car-
valho na finalização, conseguiu 
ir construindo um resultado a 
seu favor que, ao intervalo, dita-
va já uma vantagem - ligeira - de 
dois golos (15-17). 

No entanto, o intervalo conse-
lheiro do ABC que avançou par 
ao segundo tempo com vontade 
de confirmar o seu primeiro 
triunfo nesta fase da competição. 
E, com alguma naturalidade pe-

rante a liderança que ia impondo 
na partida, a formação orientada 
por Filipe Magalhães foi cons-
truindo um resultado até ao     
26-34 que se registou no final. 

Os academistas começaram 
bem e só não lideram o Grupo D 
porque no outro encontro entre 
adversários do ABC/UMinho, a 
equipa do RK Nexe - próximo 

oponente dos bracarenses (dia 
24 de Outubro) - levou de venci-
da o Skjern Handbol por claros 
39-25, avançando para o topo da 
classificação. 

Também ontem em acção nesta 
ronda inaugural da fase de gru-
pos da Liga Europeia EHF de 
andebol estiveram os portugue-
ses do Benfica e Sporting, com 
as águias a saírem de Nantes 
derrotadas por claros 37-28, en-
quanto os leões não tiveram difi-
culdades para vencer, de forma 
clara, na recepção ao Chorbry 
Glogow por 37-20.

ABC começa participação na EHF European 
League com triunfo claro na Eslováquia 

BRACARENSES impuseram a qualidade do seu andebol e controlaram a partida desde o apito inicial, conseguindo construir 
um resultado que, ao intervalo, já apontava uma vantagem de dois golos. Até ao final o resultado avolumou-se até ao 26-34.

DR 

Academistas fizeram a festa na Eslováquia e começam fase de grupos da EHF European League com a “mão direita”
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P. BYSTRICA, 26  
Galik (GR), Zivkovic (4), Simon Machac 
(4), Sloboda (7), Bystricky, Chabada, Jurak 
(4), Duris, Durana, Stefina, Briatka (6), 
Vallo (1), Kvassay, Zilincik, Valasek e 
Gadian 
Treinador: Vaclav Straka. 
 
ABC/UMINHO, 34 
Humberto Gomes (GR) e Tiago Ferreira 
(GR), Rafael Peixoto (4), Lucas Ferrão, 
Leonardo Abrahão (4), José Rebelo (4), 
José Paulo Silva (1), Calros Martins (2), 
Dinis Mota (2), Nuno Pando (5), Pedro 
Salvador (1), Filipe Monteiro (3), Hugo 
Manso, Pedro Castro e Vinicios Carvalho 
(8). 
Treinador: Filipe Magalhães. 
 
Árbitros: Miljan Vesovic e Novica Mitro-
vic (Montenegro) 
Ao intervalo: 15-17.

Organizado pela Íris Inclusiva 
Primeiro Torneio 
de Goalball pautado 
pelo sucesso 
 
Nos passados dias 14 e 15 de Outu-
bro, o Pavilhão Nicolau Veríssimo , lo-
calizado na Meadela, Viana do Caste-
lo, acolheu a realização da primeira 
edição do Torneio de Goalball Íris In-
clusiva, que foi promovido pela refe-
rida associação, contando com a par-
ceria da Câmara Municipal de Viana 
do Castelo e da ANDDVIS. 
Integrado na programação da ‘Viana 
do Castelo Cidade Europeia do Des-
porto 2023’, este evento juntou em 

competição quatro equipas (Futebol 
Clube do Porto, Sporting Clube de 
Portugal, Castêlo da Maia Ginásio 
Clube e Íris Inclusiva) que se defron-
taram entre si ao longo do dia de sá-
bado, para decidir as formações que 
iam disputar a final. 
Já na manhã de domingo, realiza-
ram-se os encontros que serviram pa-
ra decidir o apuramento dos 3.º e 4.º 
classificados da prova e também a 
grande final.  
O Futebol Clube do Porto acabou por 
se apresentar mais forte que os ad-
versários e foi a equipa vencedora 
deste torneio, que pretendeu divul-
gar e promover a modalidade, bem 
como incentivar a prática desportiva 
por todas as pessoas.

§Viana do Castelo

DR 

Torneio de Goalball Íris Inclusiva pautou-se pelo sucesso, com vitória final da equipa do FC Porto
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Paredes de Coura vai atribuir, no 
próximo domingo, os títulos de 
Campeão do Minho em BTT 
XCM. A 7.ª Maratona de Pare-
des de Coura vai percorrer tri-
lhos desenhados não só em volta 
da vila de Paredes de Coura, 
bem como levará os ciclistas a 
percorrer paisagens únicas de 
área protegida, como por exem-
plo na zona do Corno do Bico. A 
partida e chegada na Rua Conse-
lheiro Miguel Dantas levará to-
dos os que vão alinhar ao centro 
da vila courense, local onde pos-
teriormente serão conhecidos os 
campeões/campeãs do Minho de 
BTT XCM. 

Promovida pela Associação de 
Ciclismo do Minho e pelo Muni-
cípio de Paredes de Coura, a 7.ª 
Maratona BTT de Paredes de 
Coura tem partida e chegada 
marcada para da Rua Conselhei-
ro Miguel Dantas, em frente à 
Câmara Municipal de Paredes 
de Coura. 

Como habitualmente, a Mara-
tona de Paredes de Coura per-
correrá caminhos rurais, flores-
tais e trilhos de freguesias do 
concelho de Paredes de Coura, e 
conta com um percurso de 85 
quilómetros e um desnível total 
acumulado de 2000 metros na 
prova de maratona elite, destina-
da aos atletas elites/sub-23, mas-
ter 30 e 40. 

A maratona curta tem uma dis-
tância de 75 quilómetros com 
um total de acumulado de 1800 
metros e destina-se a atletas 
masculinos master 50, 60 e para-
ciclistas, bem como para todas 
as categorias femininas. 

Para os atletas masculinos e fe-
mininos não federados realiza-se 
a meia-maratona, com uma dis-
tância de 45 quilómetros com 
um desnível acumulado positivo 
de 980 m. 

A abertura de secretariado no 
dia de prova acontece às 7.30 
horas, seguindo-se a reunião 
com os directores desportivos às 
9 e o arranque das provas às 9.30 

horas. A cerimónia protocolar 
está marcada para as 15.30. 

Tiago Cunha, vice-presidente 
da Câmara Municipal de Pare-
des de Coura, mostra-se feliz 
por, mais uma vez, Paredes de 
Coura receber a prova das deci-
sões dos títulos. “Encaramos 
sempre todas as actividades co-
mo importantes, mas, de facto, a 
maratona deste ano tem esse 
motivo adicional de interesse 
que é decidir a atribuição do tí-
tulo regional e que, por esse mo-
tivo, nos faz acreditar que terá 
maior afluência e será mais 
competitiva”, refere o autarca. 

Sobre a preparação da prova, 
consdierou que “os trabalhos de 
preparação estão a correr a bom 
ritmo, sobretudo a limpeza de al-
guns troços que, tendo em conta 
o rápido crescimento da vegeta-

ção, precisam de intervenções. 
De resto, o desenho do traçado 
foi pensado para que os atletas 
possam disfrutar de uma prova 
fluída, mas com um considerá-
vel nível de dificuldade”. 

Esta é já a sétima edição da 
Maratona de Paredes de Coura, 
qual o grande objectivo? “O ob-
jectivo deste ano está em aliar o 
nível de dificuldade exigido para 
uma prova federada (a maratona 
propriamente dita) com a neces-
sidade de proporcionar aos prati-
cantes da vertente lazer uma 
meia-maratona divertida e cati-
vante. Por isso, pensamos para a 
meia-maratona um percurso por 
pontos apaixonantes e com me-
nor altimetria do que em anos 
anteriores. No fundo, o objetivo 
é democratizar a participação, 
permitindo que todos - indepen-
dentemente da sua preparação 
física - possam participar”, disse 
Tiago Cunha, que adiantou que 
“por último, temos um objectivo 
solidário na prova: o valor de 10 
euros da inscrição reverte na to-
talidade para os Bombeiros Vo-
luntários de Paredes de Coura 
que estão a reunir fundos para 
adquiri uma nova ambulância de 
socorro e, sendo um imprescin-
dível parceiro, merecem todo o 
reconhecimento e ajuda”.

Paredes de Coura decide 
campeões BTT XCM 

MARATONA percorre trilhos desenhados em volta da vila e vai atribuir  
os títulos de campeão do Minho desta vertente da modalidade.

DR 

Paredes de Coura acolhe, domingo, sétima edição da Maratona BTT
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A 7.ª Maratona BTT de Pare-
des de Coura organizada pe-
la Associação de Ciclismo do 
Minho e pelo Município de 
Paredes de Coura, conta 
com o apoio da Coura Sem 
Paredes e Federação Portu-
guesa de Ciclismo.

Na categoria de F50 
Paula Carvalho vence Andorra Trail 
A atleta da Associação Moinho de Vermoim (AMVE) conquistou um resul-
tado de excelência naquela que foi a sua primeira participação interna-
cional num Trail. O Andorra Trail, uma prova disputada ao longo de três 
dias, com a distância de 50 km, foi uma aventura para a atleta da AMVE 
que conquistou o seu escalão de forma categórica. 
Com trilhos incríveis e um acumulado elevado, a atleta superou este 
enorme desafio de correr em 3 dias, 3 etapas distintas. 
 
Ciclocrosse 
Estreia positiva na Taça de Portugal 
A equipa ACR Roriz rumou até Melgaço, no passado domingo, onde se 
disputou a primeira prova pontuável a contar para a Taça de Portugal de 
Ciclocrosse. 
A primeira categoria a entrar em acção foi a de juvenis com José Gomes e 
Gonçalo Correia a serem 6.° e 7.° classificados respectivamente, sendo 
que o Rodrigo Quinta foi 16.° classificado. Já no que diz respeito aos juve-
nis femininos, Mariana Peixoto terminou a sua prestação na prova num 
honroso quinto lugar da classificação. 
Nos cadetes, Afonso Silva, que regressa de uma longa recuperação, foi 
14.°, Dimas Mota 18.° e Francisco Macedo 31.°. 
Na categoria Júnior, Gonçalo Rodrigues foi 14.° e Nicolas Dorow 30.°, nu-
ma categoria marcada pela forte participação estrangeira. 
Quem esteve também em prova foi José Ribeiro que foi 25.° classificado 
em Master 40. 
 
Basquetebol 
Famalicense Atlético Clube inicia 
campeonato com importante triunfo 
A equipa sénior do Famalicense Atlético Clube deslocou-se, no passado 
sábado, à Cidade de Viana do Castelo, para defrontar a equipa do Clube 
de Basket de Viana do Castelo. 
Frente a uma equipa experiente, com um jogo interior muito forte, ante-
via-se um jogo intenso e equilibrado. 
Estiveram em excelente plano os rapazes famalicenses, conseguindo 
sempre responder às ofensivas adversárias e acabando mesmo por con-
seguir ganhar alguma margem no derradeiro quarto (16-17, 21-21, 18-
20 e 8-17). 
Esta foi, desta forma, uma vitória importantíssima no arranque do cam-
peonato, num terreno que tradicionalmente é muito difícil, onde os atle-
tas que representam as cores da equipa sénior do Famalicense Atlético 
Clube se uniram e lutaram do primeiro ao último segundo, conseguindo 
garantir o objectivo de transportar para Famalicão a tão desejada vitória 
que marca uma estreia com a “mão direita” na competição. 
Na próxima jornada a formação famalicense recebe a equipa do NCR Va-
longo, num jogo que está agendado para o próximo sábado, dia 21 de 
Outubro, com início marcado para as 18 horas no Pavilhão Municipal de 
Famalicão.

§breves
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Paula Carvalho, atleta da Associação Moinho de Vermoim
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Voz às Escolas

Opinião

ARTUR MONTEIRO Diretor do Agrupamento de Escolas Arqueólogo  
Mário Cardoso, Ponte, Guimarães.   

Sentir a escola do presente implica 
ter a perceção e a preservação de 
um passado que revestia o papel 

do professor com autoridade necessária, 
para desenvolver a sua atividade em con-
textos, mesmo adversos, tendo em conta 
o meio social que integrava o seu reduto 
escolar. Com o tema que hoje partilho 
com os cidadãos, que disponibilizam par-
te do seu tempo para lerem esta crónica, 
trago também um alerta de sentidos atuais 
e que influenciam o crescimento dos nos-
sos alunos, ao longo do seu percurso es-
colar e que têm, como referência, os fun-
damentos que validam a sua permanência 
no território educativo que lhes dá o teto, 
o compromisso, a responsabilidade e o 
respeito pelo cumprimento das regras e a 
compreensão no assimilar dos seus direi-
tos. Estou convencido que, se as estrutu-
ras são importantes para o conforto dos 
nossos alunos, também os valores se in-
corporam na definição do seu crescimen-
to e na conceção do seu caráter e da sua 
personalidade, revestidos do direito a 
aprender, a ser humano, livre e melhor 
pessoa. Vem a propósito desta narrati-    
va de responsabilização e de sentido éti-
co, o facto de, na nossa comunidade edu-
cativa, ser vedada a utilização do telemó-

vel, desde há 6 anos a esta parte em todo o 
espaço escolar, durante o seu período leti-
vo. 

Sim, há 6 anos que não é permitido aos 
alunos utilizarem indevidamente este re-
curso eletrónico e digital. Os motivos que 
nos levaram a tomar esta decisão foram 
marcantes na vida de alguns alunos que, 
ao seu tempo, se deixaram enredar numa 
“teia” de nefastas consequências, como 
muitas mais se desenvolveram fora da es-
cola e que, por persistência irracionalista, 
viriam a desaguar no espaço escolar.  Es-
tas ocorrências não eram do conhecimen-
to dos pais que ficavam constrangidos ao 
serem confrontados com factos muito 
perniciosos na vida dos seus filhos e edu-
candos.  

Está muito na moda fazerem-se reporta-
gens, notícias, estudos, contextualização 
jurídica sobre a utilização do telemóvel 
em espaço escolar. Mas aquilo que me faz 
sentir confortável e feliz pela decisão to-
mada, compreendida pelos alunos e pelos 
pais do nosso Agrupamento é que conce-
bemos uma campanha de sensibilização 
junto destes e dos pais, evidenciando si-
tuações, de facto vividas e que se trans-
formaram perigosas na vida escolar dos 
alunos.  

Foram criadas as condições para os alu-
nos procederem à entrega do telemóvel, 
ao primeiro tempo de aula, depositando-o 
numa caixa, atribuída à turma, sendo de-
pois colocada pelas assistentes operacio-
nais num armário que se encontra numa 
sala própria. Esta é a fase operacional da 
entrega e receção do telemóvel no primei-
ro e último tempo. Houve incompreensão 
por parte de alguns pais e de alunos du-
rante a implementação desta regra, mas 
rapidamente se tornaram recetivos pelo 
facto de lhes evidenciarmos, com situa-
ções reais, todos os argumentos para a de-
cisão.  

Há 6 anos que os nossos alunos se torna-
ram mais cooperantes e integrantes de 
projetos que os mobilizam para as práti-
cas de cidadania e para as relações inter-
pessoais, tornaram-se mais próximos dos 
colegas e amigos, restabeleceram as brin-
cadeiras normais nos intervalos das aulas, 
jogam à bola, saltam, sorriem, fazem ba-
rulho nos recreios... Voltaram a ser crian-
ças e adolescentes do nosso tempo de es-
cola.  

Em jeito de conclusão de um tema que 
me orgulha ver concretizado e factual-
mente concebido por via dos maus exem-
plos detetados e eficazmente resolvidos, 

cumpre-me dizer ou escrever que para 
grandes decisões se devem dar cabais ex-
plicações. Ensinar a distinguir o “trigo do 
joio”, explicando o que é o “trigo” e o que 
é o “joio”. 

Há a necessidade de dotar as escolas 
com estruturas necessárias para o confor-
to dos nossos alunos, mas também dotá-
las com os recursos humanos essenciais à 
consecução dos objetivos que incorpora o 
sucesso de vida das crianças e alunos do 
nosso país.  

O sucesso de Portugal está cada vez 
mais ligado à escola. Cabe aos responsá-
veis a criação de condições para que as 
nossas crianças e alunos despontem com 
igualdade de oportunidades e que, num 
princípio de legitimidade, se lhes atri-
buam os meios necessários para estuda-
rem, saberem mais, abrir os seus horizon-
tes a novas realidades, evoluindo no 
conhecimento, em contexto de cresci-
mento equilibrado e sustentado.  

Uma escola é o que se faz dentro dela 
quando há o compromisso de todos, num 
ambiente de partilha e cumplicidade, de 
crescimento integral em comunidade, on-
de a harmonia de procedimentos e estra-
tégias de ação, nos conduzem à felicida-
de. 

O telemóvel em ambiente escolar

Apresentar conceitos cientí-
ficos a um público não es-
pecializado levanta dife-

rentes questões: de que modo 
traduzir a importância de um tema 
em termos do dia-a-dia dos cidadãos? 
Como simplificar sem perder rigor? 
Que tipo de ferramentas utilizar? No 
que diz respeito ao último ponto, os 
meios visuais são hoje prevalentes, 
algo que decorre da própria maneira 
como a ciência é, não só divulgada, 
como ensinada e realizada. De facto, 
é quase impossível encontrar um tra-
balho científico que não inclua ilus-
trações, gráficos, tabelas, esquemas 
ou fotografias. 

Nessa perspectiva, a utilização da 
banda desenhada (BD) pode ser mui-
to útil. A BD implica a mistura de 
texto e desenho em sequências que 
contam uma história, ou transmitem 
informação. A vantagem de utilizar 
BD relaciona-se com a visualização 

imediata que oferece ao leitor, se-
guindo a máxima que “uma imagem 
vale mais que mil palavras” - por 
exemplo, representando o desenvol-
vimento de um organismo através de 
imagens consecutivas em diferentes 
idades. O desafio é escolher as ima-
gens e palavras adequadas. 

Apesar de ser ainda muitas vezes 
entendida (erradamente) como desti-
nada apenas a jovens, no contexto da 
divulgação de ciência o que importa é 
a linguagem da BD ser acessível a to-
dos os leitores, que a utilizam diaria-
mente sem disso se aperceberem. Na 
verdade, a BD surge de modos “invi-
síveis” no quotidiano. Um exemplo 
clássico são instruções que explicam 
como montar estruturas (estantes, 
brinquedos), como funcionam apare-
lhos ou como se efetuam certos pro-
cedimentos. 

No contexto da divulgação científi-
ca, a banda desenhada pode ter utili-

zações lineares do ponto de visto in-
formativo ou fazer parte de projetos 
que refletem sobre a própria nature-
za, história e impacto do conheci-
mento científico. No primeiro caso 
incluem-se trabalhos que explicam 
pedagogicamente processos relacio-
nados, por exemplo, com a saúde (va-
cinação, pirâmide dos alimentos) ou 
ambiente (reciclagem, poluição). No 
segundo caso encontramos obras 
mais interessantes e ambiciosas, que 
têm como objectivo não apenas 

transmitir informação de um modo 
acessível (que não simplista), mas le-
var o leitor a refletir sobre os concei-
tos científicos em causa, o contexto 
no qual evoluíram e as implicações 
futuras que poderão ter. Este tipo de 
obras tende pois a privilegiar temas 
fortes e de grande impacto. Do ponto 
de vista de contextualização daquilo 
que avanços científicos podem repre-
sentar na vida de uma sociedade o 
melhor exemplo continua a ser o de-
senvolvimento da energia nuclear (e 
o da bomba atómica). Em termos de 
projeção para um futuro próximo, o 
tema por excelência é a descoberta de 
estrutura do DNA, com todas as con-
sequências tecnológicas, quer já cor-
rentes (engenharia genética, organis-
mos geneticamente modificados, 
diagnóstico pré-natal), quer poten-
ciais (terapia génica, modificação de 
seres humanos). Outros tópicos in-
cluem ainda a Evolução ou as Células 

Estaminais. 
Tão importante como a pesquisa e a 

escolha de informação ligada a um 
tema, é a forma como este é aborda-
do. Ferramentas possíveis em BD in-
cluem dramatizações realistas basea-
das em pessoas e factos históricos, 
ou, num outro extremo, alegorias co-
mo a antropomorfização de células 
ou moléculas de DNA que “expli-
cam” ao leitor o modo como funcio-
nam. Nesse contexto, a relação texto-
desenho tem de ser pensada de modo 
a garantir uma transmissão eficaz, 
mas correta, de informação. Por 
exemplo: registos humorísticos po-
dem ser muito úteis, mas apenas se 
não puserem em causa a seriedade 
global da obra. Como com qualquer 
outro instrumento disponível, na ban-
da desenhada com estas característi-
cas é necessário garantir um equilí-
brio permanente entre “Divulgação” 
e “Ciência”. 

A Banda Desenhada como ferramenta de divulgação de Ciência

JOÃO RAMALHO-SANTOS                                           
Universidade de Coimbra 

Escreve quem sabe
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Ideias

Opinião

PEDRO MACHADO Diretor Geral Executivo da Braval S.A.  

Assinalou-se, esta semana, o Dia 
Mundial da Alimentação e no fi-
nal do mês, mais concretamente 

a 31 de outubro, assinala-se o Dia Mun-
dial da Poupança. 

Ambos os dias, estão intrinsecamente li-
gados, pois a alimentação é um gasto uni-
versal. 

O desperdício alimentar não é só um 
desperdício financeiro, mas também tem 
efeitos em termos ambientais. 

O desenvolvimento económico dos paí-
ses tem levado à concentração da urbana, 
metade da população mundial vive em ci-
dades. Este desenvolvimento leva a um 
maior desperdício de alimentos que nun-
ca chegam a ser consumidos. 

Os locais de produção dos bens alimen-
tares estão cada vez mais afastados da 
maioria dos consumidores, uma vez que 
as zonas rurais estão cada vez mais afas-
tadas dos centros urbanos. É necessário 
transportar grandes quantidades de ali-
mentos de zonas rurais, o tempo e distân-
cia entre a produção e o consumo são ca-
da vez maiores. Por este motivo, é 
necessário criar embalagens que os con-
servem de forma longa e adequada, de 
modo a evitar o desperdício ao longo do 
caminho, ou seja, até ao consumidor. 
Quanto mais longa for a distância, mais 
importante se torna a embalagem, de mo-
do a não desperdiçar alimentos desneces-
sariamente, porque senão todos os recur-
sos utilizados na viagem teriam sido 
completamente inúteis. 

Nos centros urbanos podemos aceder a 
uma grande variedade de produtos, du-
rante todo o ano, às vezes até 24 horas por 
dia. Os desejos do consumidor crescem e 
os retalhistas satisfazem-nos. No entanto, 
todos os alimentos que não obedecem a 
determinados critérios de imagem ou as-
peto, ainda que estejam em condições de 
ser consumidos, são retirados das prate-
leiras e deitados fora. Muito do desperdí-
cio alimentar ocorre no mercado grossis-
ta, antes ainda de ser vendido. 

Acresce que cerca de 30% dos alimen-
tos que se compram são desperdiçados. 

Deitar fora alimentos é um tremendo des-
perdício, mas significa também, em ter-
mos ambientais, um consumo desneces-
sário de matérias-primas, água, energia, 
alimentos e embalagens, que se devia evi-
tar. Ainda assim, podem ser valorizados. 

Desde 2016, os cerca de 40% de resí-
duos orgânicos que entram no Ecoparque 
Braval, conjuntamente com os resíduos 
indiferenciados, são valorizados, na Cen-
tral de Valorização Orgânica são valoriza-
dos, com aproveitamento energético do 
biogás e produção de composto. 

No entanto, a redução do desperdício 
alimentar para metade teria o mesmo im-
pacto no clima que a redução do número 
de carros nas estradas em 25%. 

Quando se debate a questão das altera-
ções climáticas, muitos defendem que se 
deveria optar por alimentos produzidos 
localmente, o que é efetivamente bom em 
termos ambientais, se atentarmos apenas 
na questão do transporte, mas nem sem-
pre é assim tão linear. O transporte não é 
o fator que mais gases com efeitos de es-
tufa emite, esse valor é, em média, de 20 
a 30% do total dos gases emitidos. A 
maior fatia corresponde à própria produ-
ção agrícola. Por exemplo: cultivar toma-
tes numa estufa aquecida no norte da Eu-
ropa gera mais emissões de dióxido de 
carbono do que transportar tomates de 
Espanha, onde crescem ao ar livre. 

Retomando a questão, o transporte ou 
produção local devem ser ponderados e 
analisados. Mais do consumir produtos 

locais, muitas vezes, a melhor solução 
passa por um transporte energeticamente 
eficiente, com cargas preenchidas e em-
balagens bem concebidas. 

O propósito da embalagem é poupar re-
cursos e não desperdiçá-los, ou seja, pro-
teger os alimentos dos danos físicos. Cal-
cula-se que a utilização de embalagens 
permite evitar um volume de desperdício 
10 vezes superior à quantidade de resí-
duos gerados pela própria embalagem. E 
se pensarmos que a embalagem pode ser 
reciclada e voltar ao mercado, o desperdí-
cio ainda será menor. 

Nota-se, cada vez mais, lamentavelmen-
te, o fenómeno “ter mais olhos que barri-
ga”, muitas vezes as refeições são servi-
das com comida em excesso levando a 
que haja um enorme desperdício. No Eco-
parque Braval recebemos, por dia, cerca 
de 300 toneladas de resíduos indiferen-
ciados, destes, 120 toneladas são resíduos 
orgânicos, dos quais, cerca de 50 tonela-
das são restos de comida. Seria importan-
te, por isso, apostar primeiramente na 
prevenção do desperdício na fase de pro-
dução.  

Depois sim, apostar na reciclagem e va-
lorização energética através da valoriza-
ção do biogás, produzido pela decompo-
sição dos alimentos e outros resíduos 
orgânicos. 

Quanto às embalagens, colocá-las num 
ecoponto para que possam ser recicladas 
e evitar o desperdício! 

Ajude-nos, ajudando-se! 

Desperdício Alimentar 

 
 
 
 
 
 
        

 

Em que consiste                 
o contrato de seguro?   

 
O Art. 1º do Regime Jurídico do Con-

trato de Seguro - Decreto-Lei n.º 
72/2008 de 16 de Abril – define o con-
trato de seguro da seguinte forma: “por 
efeito do contrato de seguro, o segura-
dor cobre um risco determinado do to-
mador do seguro ou de outrem, obri-
gando-se a realizar a prestação 
convencionada em caso de ocorrência 
do evento aleatório previsto no contra-
to, e o tomador do seguro obriga -se a 
pagar o prémio correspondente”. 

Dito de outra forma, através do con-
trato de seguro o consumidor transfere 
para a Companhia de Seguros o risco e 
a consequente obrigação de pagamen-
to de um dano decorrente da verifica-
ção do evento previsto no contrato de 
seguro. Este evento variará tendo em 
conta o contrato de seguro celebrado. 
A título de exemplo, o evento aleatório 
num seguro automóvel poderá ser um 
embate entre veículos, num seguro de 
casa-habitação uma inundação, num 
seguro profissional o não cumprimen-
to de uma regra profissional.  

Adverte-se contudo o consumidor 
que, na celebração do contrato de se-
guro deverá o mesmo (consumidor) 
estar atento quanto às coberturas efec-
tivamente contratadas no contrato ce-
lebrado, não se devendo bastar aquan-
do da celebração do contrato seguro 
pelo nome dado ao produto em causa, 
isto porque, cada seguro terá condi-
ções particulares próprias e coberturas 
próprias, devendo o consumidor exigir 
– por ser um direito que lhe assiste e 
uma obrigação da seguradora – o es-
clarecimento integral de todos os ris-
cos contratados, exclusões e demais 
especificidades do contrato de seguro 
que pretende contratar.    

HUGO TELINHOS BRAGA                                   
Juíz-árbitro 

 Q & A                
CIAB-TRIBUNAL 

ARBITRAL                
DE CONSUMO

lll 
Nota-se, cada vez mais, lamentavelmente, o fenómeno “ter mais olhos 
que barriga”, muitas vezes as refeições são servidas com comida em 
excesso levando a que haja um enorme desperdício. No Ecoparque Braval rece-
bemos, por dia, cerca de 300 toneladas de resíduos indiferenciados, destes, 
120 toneladas são resíduos orgânicos, dos quais, cerca de 50 toneladas são 
restos de comida. Seria importante, por isso, apostar primeiramente na pre-
venção do desperdício na fase de produção. 
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MORADIA T4 EM TERRAS DE BOURO   
DUAS MORADIAS, DUAS RUÍNAS,  

E TERRENOS PARA VENDA.  
C.E: B- 

124391179-2 – 349.000€

APARTAMENTO T4 EM REAL  
DISPÕE DE GARAGEM ESPAÇOSA  

PARA DOIS CARROS, AQUECIMENTO CENTRAL 
 E COZINHA TOTALMENTE  

EQUIPADA.  
C.E: B-   

124391010-296 – 279.900€ 

APARTAMENTO T3 EM BRAGA  
APARTAMENTO T3 REMODELADO,  

NO CENTRO DA CIDADE.  
C.E: C  

124391155-6 – 230.000€ 

APARTAMENTO T4 EM BRAGA  
VENDA DE CONJUNTA DE 2 APARTAMENTOS,  

RESULTANDO NUMA TIPOLOGIA T4  
COM 205 M2 DE ÁREA  

BRUTA.  
C.E: C -  

124391155-5 – 310.000€   

APARTAMENTO T3 EM BRAGA  
APARTAMENTO T3, JUNTO À UNIVERSIDADE  

DO MINHO, COM EXCELENTE RENTABILIDADE.  
C.E: C 

124391074-57 – 249.000€   



COMPRO!!! 
Imóveis, Automóveis, 

Ouro/Prata,  
Antiguidades... 
967 200 625 

Email: 
investimentos.imogold@gmail.com

3 EsquEntador Vulcano 400 € 
3 tErrEno Em cErVãEs Vila VErdE  

com 11.000 m2 dE tErrEno agrícola  
E 4.000 m2 dE construção 90.000 € 

MAIS INFORMAÇÕES FAVOR  

LIGAR AO 927 562 704  VE
ND

E-S
E

FREITAS COSTA & FILHOS, S.A. 
Construção Civil e Obras Públicas

1.000 metros de ESCRITÓRIO e ARMAZÉM Avenida Santa Ana de Vimieiro  
(próximo do Parque Industrial  de Celeirós). 

 

 Para mais informações: Tlf. 253 606 830 / Tlm. 919 991 083

VENDE-SE OU ALUGA-SE

correiodominho.pt 18 de Outubro 2023 Publicidade 27

Nortinloc
Investimentos & Locação, Lda.

tlf. 253 606 830 - 919 991 083 
E-mail: geral@nortinloc.pt

ARRENDAMENTO                                                                                                               

Apartamento T2   
Situado na zona da Naia 

Rua Padre Francisco Marques 
Área 127m2. Garagem individual 

600,00€ (C/condomínio)  
LOJA 

Situada Maximinos 
Praceta Escola Magistério Área 112.5m2 

Próximo das escolas 
350,00 € (C/condomínio) 

Consultório/Escritório 
Sito no Edifício S. Lázaro.   
com muita luz. Área 60m2 

250,00€  (C/condomínio) 

Escritório 
Sito no Centro Comercial Rechicho 

c/2 W.C.’s. Área 75m2. 
250,00€ (C/condomínio) 

WWW.CORREIODOMINHO.PT

PARA ANUNCIAR TELF.: 253 309 500 | COMERCIAL@CORREIODOMINHO.PT |

CLASSIFICADOS 

  927 969 550

FREITAS COSTA & FILHOS SA 

ADMITE  
TROlhAS  

DE pRiMEiRA  
E SEguNDA 

253 606 830 / 919 991 083

ADMITE PARA ENTRADA IMEDIATA 
Obra em Braga 

ARMADOR DE FERRO DE 1.ª 
SERVENTES 

934 978 583 | 912 562 576 
alvovertice@gmail.com

Nome 

Morada 

Localidade 

C. Postal 

E-mail                                                              Tlf./Tlm. 

N.º Contribuinte 

Junto envio o cheque n.º  ................................................................................., 

sobre o Banco...................................................................................................

Para informações adicionais: 
Praceta Escola do Magistério, 34  •  Telef. 253 309 500  •  Fax 253 309525/6 
Maximinos - 4700-236 BRAGA   •   E-mail: assinaturas@correiodominho.pt

• Anual = 150€   • Semestral = 80€   • Trimestral = 50€

F a ç a  a  s u a  a s s i n a t u r a

Correio
do Minho.pt
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AUDI A8 3.0 TDI 
197229 KM 

31.000€

Audi 
A3 Sportback 

1.6 TDI 
Attraction 
248772 km 

9.900€ 
Volvo 
V60 2.0 D4 
Momentum 
251305km   

15.500€    

Rua Frei José Vilaça, nº301, 4705-265 Braga 

919 591 738 | 936 176 448 | 938 176 449 

geral@standcapelo.com 



AMARES 
| Redacção |  

 
O encontro Científico comemo-
rativo dos 20 anos da Associa-
ção Portuguesa de Estudos Fran-
ceses (APEF), sob a temática 
‘Mutations et identité(s) dans la 
littérature contemporaine en 
français (d’)après Annie Er-
naux’, reuniu em Amares, mais 
de três dezenas de académicos e 
investigadores oriundos de di-
versas proveniências, com parti-
cular destaque para a França. 

Durante dois dias, os trabalhos 
centraram-se não só no estudo 
de Annie Ernaux - prémio Nobel 
da Literatura 2022, que fez ques-
tão de endereçar uma mensagem 
de agradecimento aos organiza-
dores do evento e ao município 
de Amares -, mas também inci-
diram sobre a literatura e ques-
tões sociais ligadas à criação ro-
manesca. 

A iniciativa resultou de uma 
parceria conjunta entre o Centro 
de Estudos Mirandinos, a Bi-
blioteca Municipal Francisco de 
Sá de Miranda, o Instituto de Li-
teratura Comparada Margarida 

Llosa, da Universidade do Porto, 
e o Centro de Estudos Humanís-
ticos da Universidade do Minho, 
além da Associação Portuguesa 
de Estudos Franceses. 

Para a vice-presidente do Mu-

nicípio de Amares, Cidália 
Abreu, “este foi um evento de 
extrema riqueza científica e cul-
tural que muito dignificou o 
concelho e que foi muito apre-
ciado por todos os participan-

tes”. A vice-presidente mostrou- 
-se “muito satisfeita” por Ama-
res ter sido o ponto de encontro 
para este colóquio e louvou “a 
forma excelente” como os em-
presários do sector do turismo 

do concelho acolheram os parti-
cipantes”. 

Segundo, Sérgio Guimarães de 
Sousa, director do Centro de Es-
tudos Mirandinos, “Amares con-
seguiu, ao trazer para cá este 
evento, colocar-se, talvez pela 
primeira vez, no mapa global do 
conhecimento e das reuniões 
científicas internacionais. Este 
encontro poderia ter sido reali-
zado na Universidade do Minho 
ou na Universidade do Porto ou 
mesmo noutra universidade do 
país. No entanto, aconteceu, e 
bem, na Biblioteca Municipal 
Francisco de Sá de Miranda, em 
Amares, envolvendo interve-
nientes de superior qualidade 
científica e de grande prestígio 
internacional. E isso só projecta 
e enobrece Amares”. 

O encontro, que decorreu ao 
longo dos passados dias 12 e 13 
de Outubro, saldou-se pelo su-
cesso e por um agradecimento 
geral de todos os participantes, 
que louvaram a qualidade do 
evento e a organização impecá-
vel do mesmo. 

Fabrizio Impelli, conceituado 
professor que lecciona na Uni-
versidade de Catânia, em Itália, 
por exemplo, aproveitou a oca-
sião para endereçar a seguinte 
mensagem à organização: “Faço 
questão de agradecer a todos e a 
todas do fundo do coração o 
acolhimento e a amável gentile-
za que nos proporcionaram e fe-
licitar pelo sucesso do colóquio, 
um colóquio denso e rico de co-
municações de tão elevada qua-
lidade. Teremos certamente a 
oportunidade de criar outras co-
laborações”.

BRAGA 
| Redacção |  

 
A SYnergia organizou, no passa-
do dia 16 de Outubro, no CADI 
(Quinta da Capela), num forma-
to de mesa tedonda, um debate 
dedicado ao tema ‘Democracia e 
Participação Jovem nas Elei-
ções’, que contou com a presen-
ça e apresentação de alguns pro-
jectos de cidadania local e na- 
cional que colaboram na cons-
trução de uma democracia juve-
nil na cidade de Braga, 

Ana Nunes, pela Associação 
Académica da Universidade do 

Minho; Miguel Pires, presidente 
da União de Freguesias de São 
Lázaro e São João do Souto; 
Fernando Vieira, pela Federação 
Nacional da Associações Juve-
nis; João Alcaide, pelo Municí-
pio de Braga; e Ademar Correia, 
pela SYnergia foram os convi-
dados deste debate que contou 
com a moderação de Daniel Lla-
mazares e que reuniu perto de 40 
jovens na plateia. 

Desta forma e com estes inter-
venientes fora, nesta conversa 
partilhada, dados vários exem-
plos, como foram os casos do 
Conselho Municipal da Juventu-

de, do programa Orçamento Par-
ticipativo, do Associativismo 
Estudantil e Juvenil, e também 
do trabalho das autarquias locais 
que as afirma como verdadeiros 
e importantes parceiros na disse-
minação da mensagem democrá-
tica. 

Após esta apresentação inicial 
foi dado o mote para um debate 
entre os actores locais e os jo-
vens europeus. 

Esta acção organizada pela SY-
nergia insere-se num projecto 
ERASMUS da Agência Nacio-
nal para a Gestão do Programa 
Juventude em Acção.

Amares recebeu encontro 
científico dos 20 anos da APEF 

ANNIE ERNAUX, literatura e questões sociais ligadas à criação romanesca estiveram em discussão 
no evento que assinalou os 20 anos da Associaçaõ Portuguesa de Estudos Franceses.

DR 

Vice-presidente do Município de Amares, Cidália Abreu, deu as boas-vindas aos participantes
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Em formato mesa redonda 

SYnergia organizou debate sobre Democracia 
e Participação Jovem nas Eleições

DR 

Evento organizado pela SYnergia contou com cerca de 40 participantes
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10:30 Ruas com História e Memória 
11:00 Os Segredos do Castelo  

de Chenonceau 
12:00 Vida Após Vida 
13:00 Faça Chuva Faça Sol 
13:30 A Arte da Cura  
14:00 Sociedade Civil 
15:00 A Fé dos Homens 
15:30 Portuguese Soul  
16:00 Mare Tv 
20:35 Segredo Ancestral: Guardiões  

da Medicina Indígena  
21:30 Jornal 2 
22:00 Ameaça Invisível 
22:55 Tribunal Constitucional: 

 40 Anos a Cumprir o Futuro 
23:05 Portugal De...  
23:45 Sociedade Civil  
00:50 E2 - Escola Superior  

De Comunicação Social

06:00 Edição Da Manhã 
08:30 Alô Portugal 
10:00 Casa Feliz  
13:00 Primeiro Jornal 
14:45 Linha Aberta 
16:00 Júlia  
17:45 Morde & Assopra  
18:30 Flor Do Caribe 
19:00 Casados No Paraíso - Diários  
20:00 Jornal Da Noite 
21:45 Papel Principal 
22:45 Flor Sem Tempo 
23:45 Travessia 
00:30 Terra Brava 
01:15 Passadeira Vermelha  
03:00 Casados No Paraíso - Diários 
04:45 Passadeira Vermelha 

06:00 Bom Dia Portugal 
10:00 Praça da Alegria 
12:59 Jornal da Tarde 
14:15 Topíssima  
15:15 A Nossa Tarde 
17:30 Portugal em Directo 
19:00 O Preço Certo 
19:59 Telejornal 
21:00 Outras Histórias  
21:30 Joker 
22:30 Cá Por Casa com Herman José  
00:00 S.W.A.T: Força De Intervenção 
00:45 S.W.A.T: Força De Intervenção  
01:30 Janela Indiscreta 
02:15 Topíssima  
03:15 Televendas

05:50 O Rei Juliano 
06:15 Diário Da Manhã 
06:59 Esta Manhã 
10:05 Dois às 10 
12:58 TVI Jornal 
14:50 A Herdeira  
16:05 Goucha 
18:10 Big Brother X: Última Hora 
19:10 Big Brother X: Diário (Tarde) 
19:57 Jornal Nacional 
22:00 Festa é Festa  
22:55 Queridos Papás 
00:00 Big Brother X: Extra 
02:00 Big Brother X: Ligação À Casa 
02:15 Doida Por Ti  
02:50 Mistura Fina 
03:20 O Princípio da Incerteza

Agenda

TELEVISÃO
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AMARES 
MARQUES REGO T. 253 993 124 
Praça do Comércio, 47 

BRAGA 
OLIVEIRA T. 253 695 151 
R. Frei José Vilaça 101 
 

BARCELOS 
FILIPE T. 253 812 424 
Largo Dr. Martins Lima, 23-24 

 

ESPOSENDE  
MONTEIRO T. 253 961 258 
R. 1.º de Dezembro, 62 

PÓVOA DE LANHOSO  
MISERICÓRDIA T. 253 635 800 
Praça Eng. Armando Rodrigues, 272 
 

VILA VERDE 
MISERICÓRDIA T. 253 311 172 
Praça da República, 11 
 

CELORICO DE BASTO 
NEVES FERREIRA T. 255 323 413 
R. Serpa Pinto Edifício Santa Catarina 

 

CABECEIRAS DE BASTO 
AZEVEDO CARVALHO T. 253 654 984 
Rua Fonte De São João, S 3-A E 3-B 
 

FAFE 
FERREIRA LEITE T. 253 503 452 
R. Luis de Camões,v 114 
 

GUIMARÃES 
AVENIDA T. 253 521 122 
Av. Dom João IV, 593 

VILA NOVA DE FAMALICÃO  
VALONGO  T. 252 323 294 
R. Adriano Pinto Basto, 54 
 

TERRAS DE BOURO 
ALVIM BARROSO  T. 253 415 833 
Av. Dr. Paulo Marcelino, 104 
 

VIEIRA DO MINH0 
MARTINS T. 253647119 
Praça Guilherme de Abreu, 61 
 

VIZELA 
SÃO MIGUEL T. 253 481 429 
Rua Dr. Abílio Torres, 442 
 

ARCOS DE  VALDEVEZ 
ST. BÁRBARA T. 258 514 090 
R. Dr. Joaquim Carlos Cunha Cerqueira, 103  
 

CAMINHA 
BEIRÃO RENDEIRO T. 258 722 181 
R. da Corredoura, 50 
 

MELGAÇO 
DURÃES T.  251 401 170 
Praça da República, 92 

MONÇÃO 
PEREIRA & BARRETO T. 251 652 252 
R. Conselheiro João Cunha, 45 
 

PAREDES DE COURA 
RIBEIRO T. 251 782 109 
R. Conselheiro Miguel Dantas, 86-88 
 

PONTE DA BARCA 
MODERNA T. 258 452 114 
Lugar de Agrelos- Bloco A, Loja 3 
 
 

PONTE DE LIMA 
BRITO T. 258 941 167 
Rua do Souto, 70 
 

VIANA CASTELO 
MANSO T. 258 822 520 
Largo João Tomás da Costa ,34 

VALENÇA 
JARDIM T. 251 801 100 
Rua do Jardim 

VILA NOVA DE CERVEIRA 
CERQUEIRA T. 251 795 291              
Rua Queirós Ribeiro, 23-25

 Publicidade 

Palavras Cruzadas

Sudoku

06.00 - 08.00: Rádio Antena Minho a Melhor Música; 08.00 - 11.00: Manhãs na  
Rádio Antena Minho com Manuela Barros e Abel Lages; 11.00 - 12.00: Minho 
Magazine com Rui Alberto Sequeira; 12.00 - 13.00: Manhãs na  Rádio Antena 
Minho com Manuela Barros; 13.00 - 14.00: Rádio Antena Minho a Melhor 
Música; 14.00 - 19.00: Tardes da Rádio Antena Minho com José Portugal; 

19.00 - 20.00: Rádio Antena Minho a Melhor Música; 20.00 - 21.00: Leandro 
Antunes Show, espaço dedicado à comunidade brasileira  residente em Braga; 
21.00 - 22.00 : Rádio Antena Minho a Melhor Música; 01.00 - 03.00: SOS 
(Rádio Metal Show) com Filipe Marta; 04.00 - 06.00: Sete Mares Som Nacional 
na Antena Minho com José Carlos Fernandes (Repetição).

RÁDIO ANTENA MINHO PROGRAMAÇÃO

PALAVRAS CRUZADAS 
Horizontais: 1 - ponte; seca. 2 - ouviela. 3 - um; songa; ar. 4 - sal; eco; aru. 5 - areu; 
auto. 6 - monumento. 7 - dono; aula. 8 - ara; ada; aaz. 9 - de; joana; si. 10 - durrães. 
11 - lusa; orear. 
Verticais: 1 - pausa; dado. 2 - marmore. 3 - no; leona; du. 4 - tus; uno; jus. 6 - inco-
modar. 7 - sego; anão. 8 - ela; ana; aer. 9 - ca; autua; se. 10 - artolas. 11 - fruo; aziar.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11
1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11

HORIZONTAIS: 1 - alcântara; murcha. 2 - alverca. 3 - cada; 
songamonga; analogia. 4 - malícia; memória; vítima. 5 - hesi-
tante; gesto. 6 - lembrança. 7 - marido; escola. 8 - rasga; adite; 
companhia. 9 - que; nome de mulher; sim. 10 - freguesia do 
concelho de Barcelos. 11 - portuguesa; ventilar. 
 
VERTICAIS: 1 - suspensão; condição. 2 - indiferença. 3 - en-
lace; rameira; chefe. 4 - banto; indiviso; direito. 5 - grito com 
que as bacantes invocam Baco; agora. 6 - causticar. 7 - acabo; 
acanhado. 8 - dificuldade; galheta; ontem. 9 - dentro; multa; 
como. 10 - maluco. 11 - logro; apoquentação.

9 5

6 1

1 2 6 3

5 4 8 2

6 3 4 1

7 3 9 2

1 6 4 5

7

8 5 4



Dowse 
ABBY

Com  3,6 milhões  
de seguidores no 

Instagram, Abby  um 
verdadeiro fenómeno 
das redes sociais. Em 

biquini ou lingerie  
as publicações da 

modelo australiana  
tornam-se virais.

BELINHA 
Morena bonita, corpo escultural, 

pele macia e cheirosa, meiguinha. 
Convívio sem pressas.  

Finalizo com 
Massagem na marquesa. 

 

969 080 576

MASSAGENS 
Massagem em marqueza, pré 

desportiva, reflexologia nos pés, 
pernas quentes, brincadeiras 

escaldante, acessórios, duche, 
menina, bonita e elegante, sexy. 

24 horas. Local discreto. 
925 751 527

PORTUGUESA 
QUENTE 

Bom corpo, bom peito, 
boca quente e macia, oral 

natural até ao fim. 
911 161 354

correiodominho.pt 18 de Outubro 2023 31

OLÁ MEUS 
AMORES 
SOU A JULIA,  

21 ANOS, ACABEI  
DE CHEGAR 

 

964 131 762 

HORÓSCOPO

1.ª VEZ BRAGA  
Quero beijar muito, linda, 
rabão perfeito, peludinha, 
tudo na cama me apetece. 

O. NAT  
C/ 2 OPORTUNIDADES 

927 488 575 

Carneiro 
Carta do Dia: 9 de Espadas, que 
significa Mau Pressentimento, 
Angústia. 
Amor: Dê mais liberdade ao seu par. 
Evite momentos de angústia na 
relação. 
Saúde: Se tem diabetes, inclua canela 
na alimentação. Ajuda a controlar os 
níveis de açúcar. 
Dinheiro: O trabalho pode andar mais 
atribulado. Com calma supera tudo. 
Números da Sorte: 1, 18, 22, 40, 44, 
49 
 
Touro 
Carta do Dia: Rainha de Espadas, que 
significa Melancolia, Separação. 
Amor: Poderá ajudar no entendimento 
entre dois familiares e evitar que se 
separem. 
Saúde: Use calçado confortável. 
Previna problemas na coluna. 
Dinheiro: Imponha regras de poupança 
a si própria. Siga tudo à risca! 
Números da Sorte: 2, 6, 12, 17, 26, 
33 
 
Gémeos 
Carta do Dia: 5 de Espadas, que 
significa Avareza. 
Amor: Dedique mais tempo a si 
mesma. Só sendo feliz conseguirá 
fazer feliz quem tem ao lado. 
Saúde: Acelere a perda de peso 
temperando os alimentos com 
gengibre e pimenta.  
Dinheiro: Evite ser apegada aos bens 
materiais. Será mais feliz. 
Números da Sorte: 1, 2, 8, 16, 22, 39 
 
Caranguejo 
Carta do Dia: 6 de Ouros, que significa 
Generosidade. 
Amor: Aceite o passado e viva o 
presente. Seja feliz. 
Saúde: Tendência para problemas 
renais. Aumente a ingestão de água. 
Dinheiro: Possível aumento de 
responsabilidade. Está de parabéns! 
Números da Sorte: 9, 16, 22, 27, 33, 
45. 
 
Leão 
Carta do Dia: 9 de Ouros, que significa 
Prudência. 
Amor: Deixe o ciúme de lado e tire 
mais partido da sua relação.  
Saúde: É conveniente que pratique 
mais exercício. Peso a mais faz mal 
aos ossos. 
Dinheiro: Podem pedir-lhe dinheiro 
emprestado. Seja prudente. 
Números da Sorte: 9, 14, 20, 33, 39, 
49.  
 
Virgem  
Carta do Dia: 9 de Paus, que significa 
Força na Adversidade. 
Amor: Uma desavença poderá colocar 
uma amizade em causa. Se errou peça 
desculpa.  
Saúde: Proteja os intestinos comendo 
mais iogurtes, de preferência naturais.  
Dinheiro: Período conturbado no 
trabalho. Dará a volta aos desafios. 
Números da Sorte: 45, 9, 28, 34, 17, 
41 
 
 
 
 

Balança   
Carta do Dia: Cavaleiro de Paus, que 
significa Viagem Longa, Partida 
Inesperada. 
Amor: Pode ter que fazer uma viagem 
inesperada. Correrá tudo bem. 
Saúde: Coma mais peixe do que 
carne. É mais saudável para o 
organismo. 
Dinheiro: Evite valorizar comentários 
maldosos de colegas. 
Números da Sorte: 3, 11, 19, 25, 29, 
30 
 
Escorpião 
Carta do Dia: Ás de Copas, que 
significa Princípio do Amor, Grande 
Alegria. 
Amor: Poderá ter uma grande alegria 
no campo sentimental. O amor é 
precioso. 
Saúde: Visite o médico de família pelo 
menos uma vez por ano. Vigie a 
saúde. 
Dinheiro: As finanças estão estáveis. 
Planeie uma viagem com o seu par. 
Números da Sorte: 8, 9, 22, 31, 44, 
49 
 
Sagitário 
Carta do Dia: 7 de Copas, que significa 
Sonhos Premonitórios. 
Amor: Evite criticar o seu amor por 
tudo e por nada. Seja compreensiva.  
Saúde: Fortaleça o sistema imunitário 
comendo ananás, laranja e kiwi. 
Dinheiro: Dê atenção às tarefas. Evite 
cometer erros devido a uma distração. 
Números da Sorte: 5, 17, 22, 33, 45, 
49 
 
Capricórnio 
Carta do Dia: A Papisa, que significa 
Estabilidade, Estudo e Mistério. 
Amor: Modere as palavras para não 
ferir as pessoas que ama. 
Saúde: Poderá estar mais nervosa. 
Tome um chá de tília e deite-se cedo.  
Dinheiro: O seu espírito de liderança 
vai estar em destaque. Possível de 
promoção. 
Números da Sorte: 11, 32, 38, 39, 44, 
47 
 
Aquário 
Carta do Dia: O Diabo, que significa 
Energias Negativas. 
Amor: Pense positivo e leve a paz ao 
seu lar. 
Saúde: O seu corpo pode acusar 
algum cansaço. É importante que 
durma bem. 
Dinheiro: Guarde os investimentos 
para dias melhores. Cuide do que tem. 
Números da Sorte: 33, 14, 21, 4, 41, 
6 
 
Peixes 
Carta do Dia: A Morte, que significa 
Renovação. 
Amor: Desafie o seu parceiro para um 
programa romântico. Renove o amor. 
Saúde: Faça passeios à beira-mar. 
Encha-se de energias positivas. 
Dinheiro: É provável que receba lucros 
extra. Amealhe. 
Números da Sorte: 39, 28, 10, 33, 5, 
13

 

TRAVESTY 1º VEZ  
LOIRA, 23 ANOS, PEITO 

GRANDE, DOTE XXL, LEITE 
GARANTIDO, BUMBUM 

GRANDE. TAMBÉM FAÇO 
MASSAGEM, ORAL NATURAL 

ATÉ AO FIM. 
913 187 120

JOGOS

Sorteio 42/2023

1.º Prémio 62 601 
2.º Prémio 16 642 
3.º Prémio 11 131

Sorteio 81/2023

Segunda 16/10/23

Sábado 14/10/23

Sexta 13/10/23

Quarta 11/10/23

Terça 17/10/23

21  26  28  40  41 
*2  *4         

Sorteio 82/2023

Sorteio 82/2023

Sorteio 83/2023

4  13  16  39  48 
 

+8

Sorteio 41/2023

1.º Prémio 38 124 
2.º Prémio 68 238 
3.º Prémio 15 127 
4.º Prémio 55 815   
Terminação 4 
Série sorteada 5.ª

Quinta 12/10/23

NSJ 33279

Sorteio 41/2023

8  18  20  48  49  
+9 

10  17  20  35  40 
*3  *4

NOVIDADE 
 EM BRAGA 1.ª VEZ 
Moreninha, 25 anos. Peitos 

bem grandes e boquinha bem 
gulosa. Vag. delirante e nas 

calminhas. Venha se deliciar! 
 

931 894 751



QUARTA, 18 OUTUBRO 2023 
Geral 253 309 500 
redaccao@correiodominho.pt

Cm

Associação de Cuidadores Familiares e Amigos de Braga 

ACFAB é parceira, com a Universidade 
do Minho, de projecto internacional 
A Associação de Cuidadores Familiares e Amigos de Braga (ACFAB) é parceira, juntamente 
com a Universidade do Minho, em representação de Portugal, no Projecto ‘Decovexp’ da 
Neurodegenerative Disease Research (JPND). Em linhas gerais, é um projecto internacional 
que envolve parcerias com universidades de diferentes pontos do Mundo. 
Nesta fase, a participação da ACFAB está prevista em 2 ou 3 reuniões (presencial e online) 
com vista a criação de “grupos de experts que elaborem guias para a melhoria do cuidado a 
pessoas com doenças neurodegenerativas”. A equipa científica que lidera a proposta, de-
fende a necessidade de redefinir os cuidados, especialmente no ámbito médico, para supe-
rar a actual visão caracterizada pela díade médico-paciente em que o médico é o foco, pas-
sando a colocar aos pacientes no foco, considerando o seu contexto envolvente, criando 
uma tríade paciente - equipa de cuidados - família, estendendo desta forma a experiência 
de cuidado desde o interior dos centros de saúde para uma comunidade terapêutica. 
Tendo a actual direcção da ACFAB tomado posse em Junho de 2023, a partilha será tam-
bém da experiência profissional dos elementos da direcção, nomeadamente Daniela Olivei-
ra e Ana Catarina Meireles, baseada na prática de anos enquanto directora técnica e médica 
assistente do Centro Social Paroquial de Sobreposta e da Clínica SensorialMente, no exercí-
cio de um modelo de Cuidados Integrados. 
 
Altice Forum Braga 

Salão Mobilidade de 3 a 5 de Novembro 
O Salão Mobilidade - Auto Moto Bike Eletric - volta ao Altice Forum Braga, nos próximos 
dias 3 a 5 de Novembro, com um novo olhar: o futuro da mobilidade. O antigo Salão Auto 
reinventou-se para trazer mais experiências, conversas, áreas de exposição e actividades 
para toda a família. Automóveis elétricos e a combustão, supercarros, carros de competi-
ção, motas, bicicletas, trotinetes e espaço para test drives farão deste um fim-de-semana 
dedicado à mobilidade. A reflexão terá também espaço no evento. O Grande Auditório e o 
Palco do Pavilhão debaterão e apresentarão temas como os sistemas de antipoluição em 
motores de combustão, a manutenção de carros elétricos e o Bus Rapid Transit em Braga.

Braga 
Democratas debatem 
o 25 de Novembro 
de 1975 
A Comissão Promotora de Homena-
gem aos Democratas de Braga vai 
organizar uma conferência para de-
bater os acontecimentos em torno 
do 25 de Novembro de 1975. Consi-
derando que a data merece o escru-
tínio público, o debate será reali-
zado com a presença de estudiosos 
e de militares, testemunhas vivas 
dos acontecimentos ocorridos há 48 
anos e cujos nomes serão divulga-
dos oportunamente. 
Esta iniciativa precede o próximo 
debate no âmbito do ciclo de confe-
rências ‘Diálogos com a Democra-
cia’, que continua a ser polémico 
entre académicos e militares. ‘25 de 
Abril: Golpe de Estado ou Revolu-
ção?’, junta os capitães de Abril Da-
vid Martelo e Rui Guimarães, o en-
tão Alferes Artur Sá da Costa e Lo-
pes Cordeiro, professor da UMinho. 
Será no próximo dia 25 de Outubro, 
às 21.30 horas, no salão nobre da 
Associação Empresarial de Braga.  
 
Guimarães 
Estrutura de criação 
artística distribui 
livros na cidade 
A Cassandra, estrutura de criação 
artística, vai distribuir livros gra-
tuitamente em 14 cidades do país e 
Guimarães é uma delas. 
Esta iniciativa acontece já na 
próxima segunda-feira, dia 23 de 
Outubro, e nos transportes públicos, 
na rua, em cima de uma caixa de 
electricidade ou num banco de jar-
dim, é possível tropeçar num 
exemplar de alguns livros e “1uem 
se cruzar com um, pode mesmo 
agarrá-lo, é seu!”.

Publicidade 

Publicidade 

Publicidade 

Famalicão 
Sábado acolhe edição do concurso 
de bandas Laurus Metal Battle 
No próximo dia 21 Outubro realiza-se a primeira eliminatória do 
concurso de bandas Laurus Metal Battle, organizado pela Associa-
ção Ecos culturais do Louro. 
Das 18 bandas seleccionadas (14 nacionais, três de Espanha e uma 
de França) neste sábado será a vez de três bandas mostrarem todo 
o seu potencial no palco da Casa do Artista Amador no Louro. 
Os Darewolf de Braga, do Porto vêm os DRASHE e de Famalicão, 
mais concretamente Riba d’Ave os Inn Cult, são as bandas desta 
primeira eliminatória que em palco tudo farão para terem uma 
vaga nas meias-finais do concurso. 
As bandas serão avaliadas em todas as eliminatórias por um júri 
composto por três elementos: um representante da Associação Ecos 
Culturais do Louro, do Município de Vila nova de Famalicão e um 
representante ligado à Mmúsica a nível nacional. 
Em nota de destaque, o público também terá uma palavra a dizer 
no apuramento da banda vencedora, pois cada visitante das elimi-
natórias terá direito a um voto para a banda que mais gostou. 
As entradas para cada eliminatória incluindo meias-finais e a final 
terá o custo de três euros, sendo que quem já tenha adquirido o 
passe geral para o Laurus Nobilis 2024 terá a entrada gratuita no 
concurso.
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